
Хакерам 
подкинут 
стволы
Данные о гражданском 
оружии соберут  
в единую IT-систему

До конца 2020 года Росгвардия 
получит IT-платформу, которая 
позволит отслеживать все гра-
жданское оружие в стране от за-
вода до прилавка, а также упро-
стит выдачу разрешений на его 
покупку и хранение. Предполага-
ется, что владельцы оружия по-
лучат единую пластиковую карту, 
а также мобильное  приложение 
на iOS и Android. Разработка 
платформы обойдется в 540 млн 
руб. из нацпрограммы «Цифро-
вая экономика», ее созданием 
занимается государственный 
НИИ «Восход». Владельцы гра-
жданского оружия положитель-
но оценивают цифровизацию, 
но специалисты по информаци-
онной безопасности указывают 
на риски утечки данных.

НИИ «Восход» к концу 2020 года за-
вершит разработку для Росгвардии 
информационной системы контроля 
оборота оружия и управления охран-
ными услугами, следует из данных 
на сайте госзакупок. Ведомство разде-
лило заказ на два лота: работы по пер-
вому «Восход» уже закончил, а второй 
он же получил 9 июля. Их суммарная 
стоимость превышает 540 млн руб.

Из графика работ следует, что 
предварительные испытания гото-
вой платформы должны пройти уже 
в конце ноября. В НИИ «Восход», Рос-
гвардии и концерне «Калашников», 
к которому „Ъ“ обратился за эксперт-
ной оценкой, не смогли ответить 
на вопросы.

Инициативы Росгвардии по уже-
сточению контроля над оборотом 
оружия связывали с керченской тра-
гедией осени 2018 года, в результате 
которой погиб 21 человек и десятки 
были ранены. Тогда студент местно-
го политехнического колледжа рас-
стрелял учащихся и преподавателей 
из оружия, которое приобрел в мага-
зине по достижении 18-летнего воз-
раста. Создание цифровой платфор-
мы входит в задачи федерального 
проекта «Информационная безопас-
ность» нацпрограммы «Цифровая 
экономика». На ее разработку в об-
щей сложности предусмотрено око-
ло 3 млрд руб. с 2020 по 2021 год.

Согласно конкурсной документа-
ции, с которой ознакомился „Ъ“, но-
вая система будет делиться на вну-
тренний портал для сотрудников 
Росгвардии и внешний — для про-
изводителей, покупателей и про-
давцов оружия. Оружейные заво-
ды и магазины, стрелковые клубы 
и ЧОПы получат доступ к единой 
базе учтенного оружия. Это позво-
лит автоматически отслеживать ка-
ждую единицу оружия с момента вы-
пуска на заводе до пользователя. На-
пример, при приобретении охотни-
чьей винтовки в оружейном магази-
не Росгвардия автоматически полу-
чит все данные покупателя, а впо-
следствии и информацию о патро-
нах, которые он приобретает.
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Отчет о проделанной заботе
Михаил Мишустин отчитался в Госдуме за коронавирус и на будущее
Состоялся отчет пра-
вительства Госдуме 
за 2019 год, который пре-
мьер-министр  Михаил 
Мишустин, возглавивший 
исполнительную власть 
уже в 2020 году, исполь-
зовал для презентации 
социально-экономиче-
ской программы прави-
тельства. Основная идея 
доклада — переход от па-
терналистской  модели 
 государства к сервисной, 
правительство продемон-
стрировало это на приме-
ре своей работы в усло-
виях коронавирусной 
эпидемии и дало  понять, 
что в рамках «националь-
ных целей развития» 
в основном намерено 
придерживаться той же 
стратегии на созданном 
правительством-предше-
ственником экономиче-
ском фундаменте.

Завершающий весеннюю 
сессию Госдумы (о ее итогах 
см. стр. 2) отчет правитель-
ства нижней палате парла-
мента по стечению обстоя-
тельств собственно отчетом 
быть не мог. Чтобы букваль-
но выполнить эту задачу, Ми-
хаилу Мишустину, назначен-
ному на свой пост в январе 
2020 года, пришлось бы от-
читываться исключительно 
об итогах работы прошло-
го правительства. О его на-
следии премьер-министр го-
ворил много, тем не менее 
большая часть его выступле-
ния была посвящена пер-
вым месяцам работы новой 
команды Белого дома, а так-
же среднесрочной социаль-
но-экономической програм-
ме его работы. В январских 
выступлениях в Госдуме сде-
лать это полноценно было 
невозможно, а с марта 2020 
года коронавирусная эпиде-
мия, в которой господин Ми-
шустин участвовал не толь-
ко как глава правительст-
ва, но и как непосредствен-
но пострадавший, сделала 
бы такие презентации явно 
несвоевременными.

Между тем, для Белого 
дома отчет за 2019 год имел 
и дополнительное значение. 

Напомним, кампания изме-
нения Конституции началась 
с декларации Владимира Пу-
тина об институциональных 
изменениях в системе влас-
ти, касающейся правитель-
ства, сами поправки включа-
ют большие, чем ранее, воз-
можности влияния Госдумы 
на Белый дом. В силу этого 
к выступлению премьер-ми-
нистра 22 июля правитель-
ство отнеслось очень серьез-
но — более подходящего для 
полноценной презентации 
программы Белого дома вре-
мени не существовало.

Тех, кто ждал от пре-
м ь ер - м и н и с т ра  а к це н -
тов на программе разви-
тия IT-индустрии и ускорен-
ной цифровизации, Миха-
ил Мишустин, видимо, не-
сколько разочаровал: несмо-
тря на то что премьер-ми-
нистр вполне подробно го-
ворил и об этом, основная 
идея была несколько в дру-
гом. В политической куль-
туре РФ публичные высту-

пления, ориентированные 
на внутрироссийскую ауди-
торию,— жанр неблагодар-
ный, риторика в ней ориен-
тирована скорее на генера-
цию «мемов», чем на поли-
тические декларации. Тем 
не менее «пять базовых цен-
ностей» правительства, изло-
женные господином Мишус-
тиным уже в первую минуту 
выступления, были содержа-
тельными, поскольку первой 
объявленной «ценностью» 
правительства было «выстра-
ивание сервисов государства 
вокруг потребностей людей».

Сама по себе идея «госу-
дарства как сервиса» неод-
нократно, хотя и без идеоло-
гических объяснений, пред-
ставлялась новой командой 
Белого дома как основная. 
В теории «сервисное» госу-
дарство может быть проти-
вопоставлено государству 
«патерналистскому»: в пер-
вой модели власть реагирует 
на возникающие в обществе 
потребности в ответных дей-

ствиях госаппарата, во вто-
рой — самостоятельно опре-
деляет набор удовлетворяе-
мых потребностей, исходя 
из целевой картины состоя-
ния общества. В этом смы-
сле «цифровизация государ-
ства» выглядит лишь как на-
иболее эффективная в насто-
ящий момент технология 
для госаппарата, которая мо-
жет быть ориентирована как 
на сервис, так и на «силовые» 
изменения в обществе. 

«Цифровая трансфор-
мация открывает принци-
пиально новые возможно-
сти для взаимодействия об-
щества и государства, ког-
да люди видят, что госструк-
туры — это надежные и до-
бросовестные помощники. 
Уверен, реализация этого за-
проса на практике поможет 
нам войти в число лидеров 
в глобальной экономике» — 
именно этот пассаж в речи 
премьер-министра Мишус-
тина можно считать в пер-
вом приближении полити-

ческой декларацией прави-
тельства. Как программа-ми-
нимум это идея снижения 
рисков социальной и поли-
тической напряженности че-
рез «государство как сервис». 
Как программа-максимум — 
увеличение темпов роста 
ВВП снятием части проблем, 
вызываемых устройством 
и качеством госаппарата.

Из описания Михаилом 
Мишустиным первых ме-
сяцев работы нового прави-
тельства во вполне экстре-
мальных условиях корона-
вирусной пандемии по край-
ней мере на уровне ритори-
ки следовало, что «сервис-
ной» модели Белый дом уже 
следует. Ни в одном из мо-
ментов этого описания пре-
мьер-министр не отступил 
от концепции «правитель-
ство работает над решени-
ем возникающих проблем 
общества и не использует 
их для изменений в поль-
зу власти». Для большинст-
ва экономических кризисов 

в РФ альтернативная кон-
цепция в форме фактиче-
ских национализаций и по-
следующей экспансии го-
сударства в новые секторы 
была с 1999 года де-факто ос-
новной, огосударствление 
экономики является отда-
ленным последствием этих 
действий после экономиче-
ских потрясений 1998–1999, 
2008–2009 и 2014–2015 го-
дов. В отчете правительства 
Госдуме за 2019 год впервые 
оно не заявляло о том, какие 
успехи должны быть достиг-
нуты всей экономикой под 
его руководством. Большая 
часть тезисов Белого дома 
было посвящено тому, какие 
возможности предполагает-
ся представить населению 
и компаниям, но не тому, 
как именно они должны это 
использовать и зачем.

Отдельные новости в вы-
ступлении Михаила Мишус-
тина также укладывались 
в эту концепцию, демонстри-
руя, впрочем, что во многом 
«национальные цели разви-
тия» в новом указе все же со-
хранят и патерналистскую 
составляющую наряду с сер-
висной. Так, введение с ав-
густа 2020 года частичного 
возврата расходов населе-
нию на внутренний туризм 
(до 15 тыс. руб.) — это и мера 
по поддержке пострадав-
шей отрасли, и «подталкива-
ние» к российским туруслу-
гам стимулированием сме-
ны потребительских пред-
почтений. Впрочем, в преды-
дущие годы Белый дом всег-
да предпочитал таким мерам 
директивное ограничение 
конкуренции или инвести-
ции в госигроков.

Заявление премьер-ми-
нистра, что «перед нами сто-
ят совершенно иные задачи, 
чем еще полгода назад», спе-
циального интереса Госдумы 
не вызвало. Вместе с тем пра-
вительство в выступлении 
главы Белого дома было пре-
дельно и демонстративно ло-
яльно к другим ветвям влас-
ти. Это также принцип, при-
чем в отличие от всех других 
необсуждаемый.

Дмитрий Бутрин

В нашу гавань  
заходили тарифы
«Росморпорт» предлагает повысить  
ставки для судов загранплавания

На фоне падения грузооборота и до-
ходов от портовых сборов ФГУП «Рос-
морпорт» просит ускорить принятие 
их предельных ставок, а также впервые 
с 2016 года проиндексировать тариф. 
Рост цен, по замыслу компании, кос-
нется только загранплавания. В основ-
ном индексация будет ниже инфляции 
(3%), но в ряде случаев сборы выра-
стут гораздо больше. В отрасли счита-
ют, что на фоне масштабного кризиса 
в отрасли из-за пандемии это приведет 
к серьезным потерям судоходных ком-
паний. Эксперты называют предложен-
ную «Росморпортом» схему логичной, 
но считают, что его инвестпроектам 
нужна не столько индексация тарифов, 
сколько господдержка.

Как стало известно „Ъ“, ФГУП «Росмор-
порт» (РМП) призывает активизировать 
работу по установлению единых по бас-
сейнам предельных ставок портовых сбо-
ров. Эта деятельность была приостановле-
на из-за пандемии коронавируса. О проек-
те документа, предусматривающем в ряде 
случаев рост максимального тарифа отно-
сительно действующего в десятки и даже 
сто раз, „Ъ“ рассказывал 20 февраля. Как 
следует из письма главы «Росморпорта» 
Андрея Лаврищева в совет потребителей 
РМП от 20 июля (копия есть у „Ъ“), ФГУП 
обратился в Федеральную антимонополь-
ную службу с просьбой оперативно при-

нять решение и установить для предпри-
ятия предельные максимальные ставки 
портовых сборов.

В своем письме глава РМП жалуется 
на снижение доходов от портовых сбо-
ров, отсутствие индексации тарифа, кото-
рая не проводилась с 2016 года, и деваль-
вацию рубля. РМП настаивает на увеличе-
ние цен. Как следует из письма, для под-
держки российских судовладельцев, ра-
ботающих в каботаже, ставки предлага-
ется оставить прежними, ограничив ин-
дексацию загранплаванием. В большин-
стве случаев речь идет о повышении сбо-
ров на 3%, то есть ниже инфляции. Од-
нако в ряде крупных портов, в том чи-
сле Мурманск, Туапсе, Владивосток, Вос-
точный, Находка, Пригородное, Ванино, 
Де-Кастри, Новороссийск, Большой порт 
Санкт-Петербург, Приморск, Выборг, Вы-
соцк, Усть-Луга, индексация будет инди-
видуальной, в пределах 2–15%. В резуль-
тате доходы от портовых сборов вырастут 
на 520 млн руб., до 17,6 млрд руб., сообща-
ется в документе.

Как отмечается в письме, в июне по срав-
нению с маем грузооборот российских мор-
ских портов упал на 12,2%, до 8,4 млн тонн, 
в том числе по сухим и наливным грузам, 
на долю которых приходится 50% выручки 
от портовых сборов.
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Виновен в добавленном 
обвинении
Главу карельского «Мемориала» Юрия Дмитриева 
оправдали по четырем статьям из пяти

Городской суд Петрозаводска приго-
ворил к трем с половиной годам коло-
нии строгого режима историка и главу 
правозащитного общества «Мемориал» 
в Карелии Юрия Дмитриева по эпизо-
ду о насильственных действиях сексу-
ального характера в отношении прием-
ной дочери. Вместе с тем суд оправдал 
его по еще четырем статьям обвине-
ния, оставив право на реабилитацию 
и тем самым фактически признав не-
состоятельным четырехлетнее уголов-
ное преследование историка по перво-
му делу об изготовлении порнографии, 
развратных действиях и хранении ору-
жия. Гособвинение ранее просило осу-
дить господина Дмитриева на 15 лет 
колонии. Правозащитники же называ-
ли дело политически  мотивированным 
и направленным на то, чтобы Юрий 
Дмитриев прекратил работу по увеко-
вечиванию памяти жертв сталинских 
репрессий. Уже в ноябре 64-летний 
Юрий Дмитриев будет на свободе.

В среду заметную часть мест в поездах, 
следующих из Санкт-Петербурга и Москвы 
в Петрозаводск, занимала группа поддер-
жки Юрия Дмитриева — к моменту огла-
шения приговора около здания суда собра-
лось больше ста человек. Но на заседание, 
которое согласно УПК должно было прой-
ти в открытом режиме, не пустили никого, 
кроме участников процесса, сославшись 

на ограничения, действующие в Карелии 
из-за пандемии коронавируса. 

• Историк Юрий Дмитриев известен тем, 
что в 1997 году экспедиция под его руковод-
ством обнаружила захоронение жертв ста-
линских репрессий в лесном урочище Сандар-
мох — самом большом расстрельном полиго-
не Карелии в 1937–1938 годах. В «Мемориа-
ле» преследование историка связывают с его 
профессиональной деятельностью, а  само 
дело считают политически мотивирован-
ным и направленным на то, чтобы Юрий 
Дмитриев прекратил работу по увековечи-
ванию памяти жертв сталинских репрес-
сий. Историка поддерживали деятели куль-
туры и искусства как в России, так и за рубе-
жом, в 2018 году он получил премию Москов-
ской Хельсинкской группы за вклад в защиту 
прав человека.
В пресс-службе Петрозаводского гор-

суда „Ъ“ сообщили, что судья Александр 
Мерков поручений по организации транс-
ляции из зала суда или иному способу 
обеспечения гласности не давал — при-
говор историку прозвучал за закрыты-
ми дверями. Как рассказал адвокат Юрия 
Дмитриева Виктор Ануфриев, его подза-
щитному назначили три с половиной года 
колонии строгого режима, признав ви-
новным лишь по одной статье из вменяе-
мых ранее пяти.
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Мосгордума VII созыва в среду про-
вела последнее заседание весенней 
сессии. Первый год нового созыва 
городского парламента, в котором 
оппозиция увеличила свое предста-
вительство с 7 до 20 мест, запом-
нился рекордной длительностью за-
седаний, руганью спикера Алексея 
Шапошникова в прямом эфире и вы-
ражением ему недоверия рядом оп-
позиционных депутатов из-за до-
ходов почти в 2 млрд руб. Впрочем, 
законопроекты мэрии и «Единой 
России» по-прежнему одобряют-
ся большинством голосов, а ни один 
законопроект  оппозиционеров под-
держан не был.

Последнее в этой сессии заседание 
столичного парламента продлилось бо-
лее девяти часов. Не обошлось без кон-
фликта: депутаты от КПРФ потребовали 
дополнительное время после заверше-
ния заседания, чтобы успеть выступить 
с запросами. Бурно осуждалось предло-
жение коммунистов выступить с зако-
нодательной инициативой об отмене 
пенсионной реформы: депутаты фрак-
ции даже вывесили на своих столах 
растяжку с надписью «Верните людям 
пенсии». Документ был отклонен 24 го-
лосами депутатов от «Единой России» 
и «Моей Москвы». 19 оппозиционеров 
голосовали за. Закончив заседание ис-
полнением гимна Москвы, дума ушла 
на каникулы до середины сентября.

Напомним, Мосгордума VII созыва в 
результате протестной выборной кам-
пании осенью 2019 года пополнилась 
оппозиционными депутатами: теперь 
их 20 из 45. Для сравнения: в МГД VI со-
зыва оппозиция имела всего семь ман-
датов: пять — КПРФ и по одному — «Ро-
дина» и ЛДПР.

Как ранее сообщал „Ъ“, осенняя сес-
сия думы VII созыва стала рекордной 
не только по продолжительности за-
седаний (самое долгое, посвященное 
обсуждению бюджета города, продли-
лось десять с половиной часов), но и 
по числу выступлений депутатов. Ак-
тивность некоторых из них приве-
ла к внесению ряда поправок в регла-
мент думы, например о возможности 
лишения слова на одно заседание из-
за неоднократных замечаний, а также 
о согласовании обращений от имени 
думы через ее аппарат по аналогии с 
законопроектами и проектами поста-
новлений.

Однако активность оппозиции не 
повлияла на принятие ключевых для 
мэрии законопроектов. Так, бюджет 
Москвы на 2020–2022 годы был принят 
после бурных обсуждений большинст-
вом голосов, так же как и закон о штра-
фах за нарушение режима самоизоля-
ции, ради которого в разгар карантина 
дума была созвана на внеочередное оф-
лайн-заседание, и положительный от-
зыв на поправки к Конституции.

В то же время законопроекты оппо-
зиции пока поддержки не находят. Так, 
«Яблоко» внесло 15 проектов, три из ко-
торых дошли до рассмотрения и были 
отклонены. Коммунисты внесли девять 
законопроектов, и все они пошли на от-
клонение. Лидер фракции КПРФ Нико-
лай Зубрилин назвал это «неконструк-
тивным отношением и неуважением» 
по отношению к фракции, выражаю-
щей мнение более полумиллиона из-
бирателей.

С начала работы нового созыва в 
думе сформировалась группа наибо-
лее активных оппозиционеров, кото-
рые регулярно критикуют столичные 
власти и представителей «Единой Рос-
сии». К ним можно отнести коммуни-
стов Екатерину Енгалычеву, Евгения 
Ступина, Сергея Савостьянова, Олега 
Шереметьева, Павла Тарасова, Елену 
Шувалову, Дмитрия Локтева и лидера 
фракции Николая Зубрилина; Дарью 
Беседину, Сергея Митрохина и Макси-
ма Круглова от «Яблока»; Михаила Ти-
монова от «Справедливой России».

Еще одним инструментом для выра-
жения своего мнения у депутатов от оп-
позиции стали круглые столы на острые 
для города темы: застройка Бадаевско-
го завода, снос киноцентра «Соловей», 
результаты электронного голосования 
на выборах в Мосгордуму. На один из 
таких круглых столов Елена Шувалова 
пригласила Алексея Навального. Меро-
приятие было отменено, а ее саму позд-
нее исключили из партии: приглаше-
ние оппозиционеру она послала без со-
гласования с лидером фракции.

Накал страстей в думе сделал нервоз-
ным ее спикера Алексея Шапошникова: 
во время голосования по бюджету он за-
был выключить микрофон, и депутаты 
смогли услышать и записать, как он не-
цензурно выражается в адрес своих по-
мощников. Работа МГД закончилась по-
пыткой оппозиционных депутатов вы-
разить своему спикеру недоверие: пово-
дом послужили его декларации за 2018–
2019 годы, по которым доход составил 
почти 2 млрд руб. Сейчас, по словам од-
ного из авторов постановления о недо-
верии спикеру Михаила Тимонова, до-
кумент прошел визирование в аппарате 
думы и мэрии и ожидает рассмотрения.

Глава Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин считает, 
что многие представители оппозиции 
в Мосгордуме используют парламент-
скую трибуну исключительно для поли-
тических заявлений и перформансов, в 
то время как граждане ждут от них вы-
полнения предвыборных обещаний. А 
провластное большинство, по мнению 
эксперта, сработало достаточно профес-
сионально, в частности, в период пан-
демии коронавируса, когда новая ре-
альность требовала и оперативного за-
конодательного регулирования.

Елена Рожкова

Оппозиция ушла 
на каникулы
Новые лица в Мосгордуме 
подогрели страсти

В среду прошло последнее пленарное 
заседание весенней сессии Госдумы. 
В 2020 году в работе парламента явно 
преобладали две темы — инициирован-
ные президентом поправки к Конституции 
и борьба с пандемией коронавирусной 
инфекции и ее социально-экономически-
ми последствиями. Эксперты в оценках 
депутатских заслуг разделились: одни 
хвалят Думу за беспрецедентные меры 
по поддержке граждан и экономики, дру-
гие ругают за резкое ограничение избира-
тельных прав граждан.

22 июля Госдума провела последнее засе-
дание весенней сессии, в ходе которой депу-
таты сосредоточились на двух главных темах 
— Конституции и коронавирусе.

Реформой Основного закона Дума занялась 
с подачи президента Владимира Путина, кото-
рый в послании парламенту 15 января пред-
ложил существенно изменить Конституцию. 
Ключевые поправки касались перераспреде-
ления полномочий между ветвями власти и, в 
частности, предоставления Думе права утвер-
ждать премьера и большинство членов пра-
вительства. Другой большой блок изменений 
подготовила рабочая группа из парламента-
риев и представителей общественности. Их 
усилиями в Конституции появились, напри-
мер, нормы о запрете на отчуждение террито-
рий и о русском языке как «языке государст-
вообразующего народа». А одна из наиболее 
резонансных поправок была внесена в про-
ект при его рассмотрении во втором чтении: 
единоросс Валентина Терешкова предложи-
ла разрешить действующему президенту бал-
лотироваться еще на два срока без учета всех 
предыдущих.

Кроме того, были приняты изменения в из-
бирательное законодательство, узакониваю-
щие новации, опробованные на июльском го-
лосовании по Конституции. Еще в мае Дума 
одобрила поправки, допускающие на выбо-
рах всех уровней голосование по почте и ди-
станционное электронное голосование. А под 
конец сессии был принят законопроект, по-
зволяющий проводить голосование на любых 
выборах в течение трех дней.

Темой коронавируса Дума занялась в мар-
те, начав с мер по борьбе с распространени-
ем пандемии. Правительство получило право 
объявлять режимы чрезвычайной ситуации 
или повышенной готовности и устанавливать 
правила поведения для граждан и организа-
ций. Нарушителям этих правил теперь грозит 
лишение свободы сроком до семи лет за на-
рушение карантинного режима, повлекшее 
смерть двух и более лиц. Дума также ввела 
штрафы за распространение фейков о корона-
вирусе в СМИ и интернете — от 300–700 тыс. 
руб. для граждан до 1,5–3 млн руб. для юрлиц.

Одновременно депутаты приняли несколь-
ко законов, направленных на поддержку на-
селения и экономики. В частности, были при-
остановлены до конца года проверки органи-
заций малого и среднего бизнеса, а предста-
вителей наиболее пострадавших отраслей 
освободили от уплаты налогов и страховых 
взносов, начисленных во втором квартале 
2020 года. А размер минимального пособия 
по уходу за ребенком до полутора лет увели-
чился вдвое и достиг 6752 руб.

«Коронакризис», упрочивший тренд на де-
регулирование, помог и принятию давно об-

ещанных бизнесу законопроектов о реформе 
контрольно-надзорной деятельности, при-
званных снизить административное давле-
ние на предпринимателей через запуск так 
называемой регуляторной гильотины. Про-
декларирован переход от карательного под-
хода при контроле за бизнесом к профилакти-
ческому, в том числе за счет внедрения риск-
ориентированного подхода. Эти законы были 
представлены правительством еще в мае 2019 
года, но долго дорабатывались. А из-за него-
товности подзаконных актов вступление в 
силу закона о госконтроле пришлось отло-
жить с 1 января на 1 июля 2021 года.

Другой ключевой закон — об эксперимен-
тальных правовых режимах, или «регулятор-
ных песочницах», тоже обязан своим ускорен-
ным принятием пандемии. С весны 2019 года 
проект, призванный стимулировать развитие 
инновационного бизнеса и внедрение цифро-
вых технологий, сталкивался с сопротивлени-
ем Думы из-за коллизии между полномочия-
ми законодательной и исполнительной влас-
ти (речь идет о праве правительства делать то-
чечные изъятия из законодательства для та-
ких режимов). В результате было решено, что 
изъятия будут возможны, но с общего согла-
сия парламента на такого рода исключения.

Впрочем, экономический спад на фоне 
пандемии вернул в повестку идеи не только 
дерегулирования, но и протекционизма — 
Дума ввела обязательную долю закупок госу-
дарства и госкомпаний у отечественных про-
изводителей. Идея квотирования более года 
лоббировалась военно-промышленным бло-
ком правительства, но не получала одобре-
ния из-за усложнения закупочного законо-
дательства и несоответствия нормам ЕАЭС 
и ВТО. В итоге возобладал точечный подход: 
правительство сможет регулировать степень 
ограничения конкуренции с иностранными 
товарами — в первую очередь в высокотех-
нологичном секторе. Обеспечить доведение 
за три-четыре года доли IT-сектора до 2% ВВП 

должен также одобренный на исходе сессии 
налоговый маневр в отрасли — снижение ста-
вок страховых взносов и налога на прибыль 
за счет пересмотра права на льготы по НДС.

Коронавирус повлиял и на распорядок ра-
боты самой Думы. Многие мероприятия — на-
пример, заседания комитетов и встречи фрак-
ций с премьером Мишустиным — были пере-
ведены в онлайн-режим, хотя пленарные за-
седания всегда проходили очно. Как пояснил 
„Ъ“ источник в аппарате Думы, законодатель-
ство обязывает депутатов голосовать лично, 
иначе принятый закон может быть поставлен 
под сомнение.

Новые вызовы и угрозы потребовали при-
нятия беспрецедентных экстренных мер, от-
мечает политолог Константин Калачев: «Кто-
то скажет, что они были недостаточными, но, 
например, помощь семьям с детьми проде-
монстрировала свою эффективность самым 
явным образом при голосовании за поправ-
ки к Конституции».

У политолога Александра Пожалова есть 
вопросы к качеству проработки спорных за-
конопроектов. По его мнению, многие новые 
нормы «чреваты ростом числа социальных 
конфликтов на местах к выборам». «Ну и, ко-
нечно, крайне спорным и недостаточно аргу-
ментированным оказалось поспешное при-
нятие законов о принципиально новой ор-
ганизации процедур голосования и наблю-
дения на выборах. Но в данном случае Госду-
ма лишь реализует политические установки 
администрации президента и предложения 
ЦИК»,— добавляет эксперт.

Дума продолжила наступление на права 
граждан, уверен политолог Александр Кы-
нев: «На мой взгляд, эта сессия рекордная по 
количеству законов, резко ухудшающих из-
бирательные права. За эти месяцы произо-
шел качественный регресс в российском из-
бирательном праве, и сейчас мы имеем худ-
шие электоральные правила за все последние 
30 лет. Это говорит о том, что рейтинги пада-
ют, и они принимают поправки, которые ни в 
одной нормальной стране не могут быть вос-
приняты как адекватные».

Ксения Веретенникова,  
Диана Галиева

От Конституции до коронавируса
Госдума завершила весеннюю сессию

Первые июльские оценки актив-
ности в обрабатывающей про-
мышленности свидетельствуют, 
что российские компании пере-
оценили скорость выхода эконо-
мики из «коронакризиса». По дан-
ным опросов Института Гайдара, 
в этом секторе стали вновь сни-
жаться планы выпуска, а также 
ухудшаться прогнозы по спро-
су и найму работников. Впрочем, 
инвестиционные планы пред-
приятий продолжили развивать 
тренд на оптимизм. Вероятно, 
на фоне медленного восстанов-
ления внешнего спроса компании 
продолжают надеяться на ско-
рый приход в экономику бюджет-
ных инвестиционных вливаний.

Июльские результаты конъюн-
ктурных опросов представителей об-
рабатывающей промышленности 
Институтом Гайдара показали даль-
нейшее восстановление отрасли. Ин-
декс промышленного оптимизма, 
рассчитываемый аналитиками ин-
ститута, в июле вырос третий месяц 
подряд и даже вышел «в плюс» за счет 

улучшения оценок запасов и спро-
са, а также фактического изменения 
последнего (см. график). Впрочем, 
планы выпуска продемонстрирова-
ли ухудшение, как и прогнозы пред-
приятий в отношении спроса, а так-
же найма персонала. «Быстрый вы-
ход российской промышленности 
из вирусного кризиса, похоже, откла-
дывается»,— заключает автор расче-
тов Сергей Цухло, поясняя свой вы-
вод тем, что компании были излиш-
не оптимистичны в прогнозах после 
провального апреля. Об этом свиде-

тельствует в том числе и заметное рас-
хождение между ожиданиями и фак-
тическими объемами спроса (хотя по-
следние в июле уже оказались на до-
кризисном уровне конца 2019 года).

По данным Росстата, падение в 
обработке незначительно сократи-
лось — до 3% в июне с 3,4% в мае (в 
годовом выражении; см. „Ъ“ от 16 
июля). Впрочем, учитывая, что в 
июне 2020 года было на один рабо-
чий день больше, чем годом ранее, 
падение усилилось. Между тем, по 
оценке ЦМАКП, сокращение обра-

ботки в июне по сравнению с маем 
значительно замедлилось — до 3,6% 
с 5,9% в годовом выражении. Такая 
динамика выпуска в секторе больше 
схожа с результатами оценок ИЭП, 
а оценки ЦМАКП основаны на ис-
ходных данных Росстата, однако не 
включают статистики по закрытым 
отраслям. Кроме того, на индекс Рос-
стата повлияла высокая база июня 
2019 года, когда производство ком-
пьютеров, электронных и оптиче-
ских изделий показало более чем по-
луторакратный скачок, связанный с 
завершением выполнения очень 
крупного заказа одним из предпри-
ятий (в ЦМАКП исключают из уче-
та товары, для которых характерны 
«идиосинкратические шоки» и дан-
ные об объемах производства кото-
рых не отражают тенденции дина-
мики производства, пояснили ана-
литики расхождения в оценках).

Иными словами, даже на фоне не-
которого охлаждения ожиданий от-
носительно скорости восстановле-
ния промышленности в июле фак-
тический отскок экономической ак-

тивности от дна в обработке мог уже 
произойти — на фоне продолжаю-
щегося ухудшения, которое позво-
ляла наблюдать официальная стати-
стика. Об этом свидетельствуют и ин-
вестиционные планы в промышлен-
ности, которые, по оценкам ИЭП, в 
июле продолжили медленно наби-
рать оптимизм. Об отсутствии ухуд-
шения инвестиционного спроса го-
ворят также стабилизация годовых 
темпов спада объемов строительства 
и замедление темпов падения пере-
возок железнодорожным транспор-
том в июле (по данным Росстата).

«Ключевыми факторами небыст-
рого восстановления обрабатываю-
щих отраслей являются медленный 
рост внешнего спроса на российский 
экспорт и слабая инвестиционная ак-
тивность. Впрочем, на фоне восста-
новления мировой экономики и фо-
куса отечественной бюджетной по-
литики (и в первую очередь плана по 
выходу из кризиса) на инвестиции 
можно ждать улучшения этих факто-
ров в ближайшие месяцы»,— счита-
ют экономисты Райффайзенбанка.

Отсутствие ухудшения инвести-
ционных планов может объясняться 
ожиданием скорого роста инвестрас-
ходов государства. «Мы одномомент-
но продолжаем реализацию пакета 
антикризисных мер — то, что касает-
ся программ кредитования, поддер-
жки бизнеса, отсрочек, которые были 
установлены еще весной, и занима-
емся запуском нового инвестици-
онного цикла»,— расшифровал вче-
ра тактику правительства глава Мин-
экономики Максим Решетников. По 
его словам, предполагается, что к чет-
вертому кварталу 2021 года экономи-
ка выйдет на докризисный поквар-
тальный ВВП. Между тем заметным 
риском для реализации этих пла-
нов стало снижение доходов от пред-
принимательства во втором квартале 
2020 года (см. „Ъ“ от 19 июля). Напом-
ним, если верить Росстату, послед-
ние несколько лет рост капвложе-
ний, когда он обнаруживался офици-
альной статистикой, определяли не 
крупные и средние компании и не го-
сударство, а малый бизнес.

Алексей Шаповалов

Промышленность притормаживает на разгоне
Краткосрочные прогнозы в обработке вновь стали ухудшаться

Депутату и боксеру Николаю  Валуеву 
(в центре) и его коллегам-единорос-
сам в эту сессию пришлось больше 
бороться не с оппозицией, а с коро-
навирусом  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Речь идет о добавленном по-
сле первого оправдательного 
приговора и доследования дела 
обвинении в совершении на-
сильственных действиях сексу-
ального характера в отношении 
лица моложе 14 лет (п. «б» ч. 4 
ст. 132 УК РФ). С учетом прове-
денного в СИЗО времени Юрий 
Дмитриев должен выйти на сво-
боду уже в ноябре.

Напомним, преследование 
историка началось в декаб-
ре 2016 года, когда в домаш-
нем компьютере нашли фото-
графии его приемной дочери 
без одежды в возрасте от четы-
рех до семи лет. Юрий Дмитри-
ев объяснял, что делал снимки 
для фиксации состояния здоро-
вья ребенка и предотвращения 
возможных претензий к нему 
органов опеки. Следствие уви-
дело в фотографиях протоколь-
ного характера (обычно за раз 
делалось четыре фотографии те-
ла со всех сторон) состав престу-
плений по п. «в», ч. 2 ст. 242.2 УК 
РФ (изготовление детской пор-
нографии) и ст. 135 УК РФ (со-
вершение развратных дейст-
вий; вменялась дважды в раз-
ных редакциях). «В суде орга-
ны прокуратуры говорили, что 
мы плохо следили за состояни-
ем здоровья дочери. Это второй 
пункт договора о создании се-
мьи: я обязан контролировать 
физическое здоровье. И поэто-
му все это, как вы видели, ва-
ша честь, задокументировано. 
Я, может быть, шел впереди па-
ровоза, но я взял на вооружение 
рекомендации, которые про-
звучали с высокой правительст-
венной трибуны еще до вступ-
ления закона о телемедицине 
в жизнь»,— говорил историк в 
последнем слове.

В квартире Юрия Дмитриева 
нашли также старый нерабочий 
фрагмент охотничьего ружья ИЖ-
5 с обрезанным стволом, что по-
служило основанием для обвине-
ния по соответствующей статье 
УК. Это стало единственным эпи-
зодом, вину по которому историк 
признавал. В апреле 2018 года Пе-
трозаводский горсуд оправдывал 
главу карельского «Мемориала» 
по всем статьям, кроме хранения 
оружия, назначив два с полови-

ной года ограничения свободы. 
Прокуратура добилась отмены 
приговора в Верховном суде Ка-
релии по вновь открывшимся об-
стоятельствам, получив показа-
ния приемной дочери господина 
Дмитриева о том, что прикосно-
вения к ней приемного отца яко-
бы имели сексуальный подтекст. 
Историку предъявили обвине-
ние по п. «б» ч. 4 ст. 132 УК РФ (на-
сильственные действия сексуаль-
ного характера в отношении ли-
ца моложе 14 лет) и вновь отпра-
вили в СИЗО.

«Новая газета», ознакомив-
шаяся с материалами дела, со-
общала, что показания ребен-
ка разнились в зависимости от 
наличия видеофиксации: «Если 
во время объяснения (записы-
валось на видео.— „Ъ“) следова-
телю она не может точно вспом-
нить ни когда приемный отец 
впервые коснулся ее промежно-
сти, ни количество таких эпизо-
дов, ни их продолжительность, 
ни свои чувства, ни реакцию 

Дмитриева, то во время офици-
ального допроса (не записыва-
лось на видео по ходатайству ба-
бушки девочки.— „Ъ“) многочи-
сленные „не помню“ и „не знаю“ 
становятся полноценными пред-
ложениями с деепричастными 
оборотами».

Вчера суд оправдал Юрия 
Дмитриева по всем статьям, за 
исключением последней предъ-
явленной, при этом назначив 
наказание почти в три раза ни-
же низшего предела — по тако-
му обвинению он составляет 12 
лет. Гособвинение требовало для 
64-летнего историка 15 лет коло-
нии строгого режима. Адвокат 
Виктор Ануфриев заявил, что ре-
шение об обжаловании пока не 
принято и будет обсуждаться с 
подзащитным: «Он (Юрий Дмит-
риев.— „Ъ“) знает, что невино-
вен. Я считаю, что на этой стадии 
такой приговор имеет большое 
значение для Юрия Алексееви-
ча, и я воспринимаю его поло-
жительно».

Интересно, что суд оправдал 
главу карельского «Мемориала» 
и по статье о хранении оружия, 
вину по которой он признавал, 
хотя и неоднократно рассказы-
вал историю о находке нерабо-
чего обреза. «Там было 35 санти-
метров фрагмента охотничьего 
гладкоствольного ствола,— гово-
рит адвокат.— Юрий Дмитриев 
нашел его в мусорке, им играли 
пацаны, и чтобы они его не подо-
жгли, отобрал у них обрез, кото-
рый затем лежал у него дома 20 
лет, Юрий Дмитриев про него не 
вспоминал». Господин Ануфри-
ев рассказал, что присутствовал 
при проведении судебно-балли-
стической экспертизы: выстре-
лить из фрагмента, хранивше-
гося у историка, не добавляя до-
полнительных элементов, про-
сто невозможно. 

Руководитель центра «Возвра-
щенные имена» при Российской 
национальной библиотеке и со-
ставитель базы данных жертв 
Большого террора Анатолий Раз-
умов также оценил приговор по-
ложительно: «Мы живем при ру-
диментах того неправосудия, ко-
торое проросло из советского 
времени. Это отражается на ряде 
современных процессов. Сразу 
это не сломается, но постепенно 
должно уйти. Последние такие 
приговоры (речь идет о делах ре-
жиссера Кирилла Серебренни-
кова и журналистки Светланы 
Прокопьевой.— „Ъ“), которые 
еще не вполне отвечают нормам 
правосудия. Но в сторону право-
судия что-то начало изменяться 
— это здорово».

Депутат законодательного со-
брания Санкт-Петербурга Борис 
Вишневский, приехавший на 
оглашение приговора, рассказал 
„Ъ“, что дело Дмитриева полно-
стью сфальсифицировано: «Это 
связано с общим трендом госу-
дарства, которое мнит себя на-
следником сталинского режи-
ма, где органы не ошибаются, го-
сударство важнее человека, а че-
ловек — пыль под ногами. Дмит-
риев — живой символ противо-
положного направления. Он че-
ловек, который изобличает пре-
ступления исторических пала-
чей, не дает забыть об историче-
ских жертвах».

Марина Царева,  
Петрозаводск

Виновен в добавленном обвинении

Вчера вечером в команде Сергея Собя-
нина произошла одна из самых значи-
тельных отставок — ушел глава депар-
тамента образования Исаак Калина. 
Он продержался на этой должности де-
сять лет и провел ряд весьма болезнен-
ных реформ, главной из которых стало 
слияние школ в масштабные образова-
тельные комплексы. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты выставили «эпохе Калины» 
 абсолютно противоположные оценки: 
министр просвещения Сергей Кравцов 
хвалит его за те решения, которые ру-
гают в профсоюзе «Учитель». Впрочем, 
в одном они сходятся — новый глава де-
партамента Александр Молотков вряд ли 
станет менять курс предшественника.

Исаак Калина перешел из федерального 
Минобрнауки в столичное правительство в 
2010 году, сразу после прихода Сергея Собя-
нина. Судя по всему, господину Калине пору-
чили изменить «лужковскую» систему город-
ского образования. Она сформировалась еще 
в девяностые; ее отличительными особенно-
стями были многочисленные «лужковские» 
надбавки педагогам и директорам, а также 
выделение группы «элитных» и «продвину-
тых» лицеев-гимназий. К концу нулевых та-
кая ситуация уже не устраивала федераль-
ный центр — в «лужковской» системе прави-
тельство видело лишь финансовые злоупо-
требления и угрозу социального расслоения 
в разных районах столицы.

«Безусловно, человек профессиональный, 
как к нему не относись,— говорит председа-
тель комиссии по образованию Мосгордумы 
Евгений Бунимович.— Я могу сказать, что он 
человек идеологический, у него есть и бы-
ли свои представления о том, каким должно 
быть образование. И в результате, безусловно, 
есть и достижения, но есть и вещи, за которые 
его не любят».

Плохо контролируемые выплаты «надба-
вок» сменились системой доплат в зависимо-
сти от рейтингов учителей и школ. Резкие дей-
ствия господина Калины не нашли понима-
ния у педагогов и директоров старой закал-
ки, привыкших к уважительному отношению 
со стороны чиновников,— в образовательной 
среде ходят легенды о том, как жестко глава 
департамента распекал провинившихся. Но 
самой главной реформой господина Кали-
ны стало объединение школ и детских садов 
в огромные образовательные комплексы, ко-
торое началось уже в 2011 году. Где было пять 
директоров — остался один; выстроилась чет-
кая районная «образовательная вертикаль», 
которую москвич проходил от детсада до 11-
гоj класса. Родителей и учителей возмущало, 
что слияние проходит механически: заслу-

женные гимназии с учениками-»ботаниками» 
запросто объединяли с «нехорошими» район-
ным школами. Москвичи выходили на митин-
ги против таких управленческих эксперимен-
тов — а Исаак Калина лишь подливал масла в 
огонь. «Какой огурец в хороший рассол ни по-
падет — маленький, большой, свежий, мало-
сольный,— происходит усреднение, все ста-
новятся одинаково хорошими солеными огур-
цами»,— заявил он в то время. Популярности 
ему это не прибавило, но чиновник ее и не 
искал. После каждого громкого протеста мно-
гочисленные анонимные источники предре-
кали ему скорую отставку, но Исаак Калина 
оставался непотопляемым и ушел явно по соб-
ственному желанию, незадолго до 70-летия.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий признался „Ъ“, что испы-
тывает «некое злорадное облегчение». По его 
мнению, господин Калина войдет в историю 
как руководитель, проводивший «в основ-
ном отрицательные» реформы. «Он в два ра-
за сократил количество московских школ, оп-
тимизировав их. А система рейтингования 
школ с последующей раздачей грантов ста-
ла сильным инструментом влияния чинов-
ников на образовательный процесс,— гово-
рит он.— Ну и ситуация с введением Москов-
ской электронной школы — пандемия пока-
зала, что МЭШ не работает, несмотря на по-
траченные миллиарды». Совершенно проти-
воположную оценку поставил господину Ка-
лине министр просвещения Сергей Кравцов. 
«Это большой профессионал, при нем Москва 
достигла блестящих результатов по качеству 
образования. Это подтверждают международ-
ные эксперты. PISA, PIRLS, TIMSS — Москва 
лидирует во всех этих исследованиях». Ми-
нистр считает, что Исаак Калина смог «выров-
нять качество образования между центром го-
рода и его окраинами, но при этом сохранил 
уровень традиционно сильных школ». А рас-
критикованную профсоюзом систему МЭШ 
Сергей Кравцов называет крайне полезной в 
период карантина: «Этим опытом воспользо-
вались не только в Москве и регионах, но и в 
странах ближнего зарубежья»

Новым главой департамента стал Алек-
сандр Молотков — многолетний замести-
тель Исаака Калины. И вот здесь прогнозы 
профсоюза и министра сходятся. «Я знаю 
нового руководителя, он много лет работал 
в департаменте, отвечал за стратегические 
направления,— одобряет выбор мэра Сер-
гей Кравцов.— Остается пожелать сохране-
ния преемственности». «Вряд ли от такого че-
ловека можно ожидать кардинальных пере-
мен»,— сожалеет Всеволод Луховицкий.

Александр Черных,  
Анна Васильева, Ксения Рожкова

Исаак Калина закончил 
московское образование
Его работа получила противоположные оценки

В Общественной палате (ОП)  создан координаци-
онный совет по общественному контролю за голо-
сованием, к работе которого планируют привлечь 
политические партии. На первое заседание сове-
та пришли представители восьми партий, включая 
две парламентские — «Единую Россию» и «Спра-
ведливую Россию». В администрации президента 
отмечают, что общественное наблюдение является 
теперь одним из профильных направлений работы 
ОП. Эксперты не исключают, что на волне увлече-
ния опытом недавнего голосования по конституци-
онным поправкам законодатели могут наделить ОП 
правом назначения наблюдателей на выборы.

Решение о создании при ОП координационного со-
вета по общественному контролю за голосованием, как 
сообщил его председатель Максим Григорьев, приня-
то по итогам «успешно проведенной кампании по об-
щественному наблюдению» за общероссийским голо-
сованием по поправкам к Конституции. Если на выбо-
ры наблюдателей направляют участвующие в них пар-
тии и кандидаты, то на общероссийском голосовании 
эта роль была отведена ОП, из-за чего «Яблоко» и ПАР-
НАС, например, отказались от наблюдения. КПРФ так-
же выразила недоверие ОП как к модератору и наблю-
дала за голосованием через дружественные обществен-
ные организации.

Цели нового совета совпадают с задачами уже действу-
ющей при ОП рабочей группы по общественному контр-
олю за голосованием. В их числе защита избирательных 
прав граждан, организация взаимодействия партий и 
экспертного сообщества, подготовка стандартов общест-
венного наблюдения, обучение наблюдателей, эксперти-
за законодательства. Подобные рабочие группы создава-
лись в ОП накануне президентских выборов 2012 года, а 
затем в 2017 и в 2020 годах, но, как рассказал „Ъ“ их по-
стоянный руководитель Максим Григорьев, «скорее все-
го, впоследствии останется только координационный со-
вет». У новой структуры больше возможностей для при-
влечения партий, экспертов и общественных организа-
ций, пояснил он: «Туда могут войти не только члены ОП, 
но и представители партий, экспертного сообщества». Го-
сподин Григорьев сообщил, что в первом заседании сове-
та участвовали «более восьми партий» и еще семь дали со-
гласие на участие, но не уточнил, о каких именно парти-
ях идет речь. Как выяснил „Ъ“, в мероприятии участвова-
ли представители «Единой России», «Справедливой Рос-
сии», «Родины», «Гражданской платформы», «Патриотов 
России», Партии прямой демократии, «Зеленой альтер-
нативы» и Казачьей партии.

В пресс-службе ЕР заявили „Ъ“, что партии пока не 
предложили войти в состав координационного сове-
та, но она готова «с учетом того опыта, который был 
получен при голосовании по поправкам к Конститу-
ции». Заместитель руководителя фракции ЛДПР в Гос-
думе Ярослав Нилов сказал, что его партия пока тоже 
не получила приглашения, но готова обсуждать такую 

перспективу. «Стараемся везде, где можно, закрыть 
участки нашими наблюдателями. Полезно, если будут 
параллельно дополнительные наблюдающие органы 
следить за прохождением голосования»,— отметил он. 
КПРФ пока не приняла решения, стоит ли вступать в 
совет при ОП, сообщил зампред ЦК КПРФ, депутат Гос-
думы Дмитрий Новиков: «Будем изучать ситуацию, по-
тому что есть информация, что могут появиться на эту 
тему разные законопроекты». Заместитель руководи-
теля фракции «Справедливой России» Олег Нилов убе-
жден, что распространять на выборы практику наблю-
дения, применявшуюся на общероссийском голосо-
вании, было бы неправильно: «Пусть будет наблюдать 
еще и ОП — вместе с партиями, но не вместо».

Максим Григорьев, однако, утверждает, что созда-
ние совета вовсе не означает, что ОП фактически отдают 
контроль за общественным наблюдением и что она ста-
нет фильтром для отбора партийных наблюдателей. «Мы 
этого не предлагаем и не считаем это нужным»,— заве-
рил он. По мнению зампредседателя совета Алены Бул-
гаковой, опыт организации общественного наблюдения 
за июльским голосованием и на выборах в 2018–2019 го-
дах подтверждает, что «ОП никоим образом не выступа-
ет фильтром». «Более того, мы считаем, что нужно обеспе-
чить возможность направления каждой партией, участ-
вующей в выборах, увеличенного числа наблюдателей, 
чтобы они могли сменять друг друга каждый день, пока 
идет голосование»,— заявила госпожа Булгакова.

Источник в администрации президента отметил, 
что общественное наблюдение — «это теперь одно из 
профильных направлений работы палаты, и соответ-
ственно, есть такая комиссия (при ОП.— „Ъ“), которая 
просто что-то делает — развивает общественное на-
блюдение».

Сопредседатель движения «Голос» Григорий Мелько-
ньянц полагает, что созданием совета отдельные члены 
ОП пытаются привлечь к себе внимание, чтобы продол-
жить получать финансирование. «Вероятность, что пар-
тии и кандидатов обяжут направлять наблюдателей че-
рез ОП, равна нулю,— уверен эксперт.— Хотя в этом бы-
ли бы заинтересованы администрации разных уровней, 
которые через палаты смогли бы бюрократическими 
приемами ограничивать наблюдение на радость фаль-
сификаторам». Если структура себя хорошо зарекомен-
дует, законодатель может дать ей такое право, возража-
ет президент Ассоциации политических юристов Роман 
Смирнов: «С учетом скорости и темпов внесения попра-
вок в избирательное законодательство ничто не мешает 
наделить ОП правом назначения наблюдателей, по уже 
сложившейся традиции использования успешных пра-
ктик общероссийского голосования. Но только при усло-
вии, что ОП сможет доказать свою способность этим за-
ниматься. А судя по негативному настрою парламент-
ских оппозиционеров, вряд ли у нее это получится без 
политико-волевой поддержки органов власти».

Ангелина Галанина, Ксения Веретенникова

Наблюдатели  
получили совет
Общественная палата предложила партиям  
объединить усилия по контролю за выборами

Юрий Дмитриев может выйти на свободу  
уже в ноябре 2020 года  ФОТО REUTERS
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новости
Российских военных 
медиков перебросили 
на новый фронт
Центральная Азия борется с коронавирусом

Ситуация с COVID-19 в Централь-
ной Азии продолжает ухудшать-
ся. В Киргизию, где за месяц чи-
сло случаев заболевания увели-
чилось почти в восемь раз, Рос-
сия направила десятки врачей 
и гуманитарную помощь на сум-
му около 150 млн руб. Непростая 
обстановка и в других странах ре-
гиона. В некоторых из них были 
введены и продолжают действо-
вать жесткие карантинные меры. 
И лишь Туркмения по-прежнему 
выбивается из общего ряда: 
там до сих пор не зафиксирова-
но ни одного случая заражения 
коронавирусом.

Побывавшие в Италии, Сербии, 
Армении, а также Боснии и Герцего-
вине российские военные медики 
впервые направлены в Централь-
ную Азию. Врачей и партию гумани-
тарной помощи — лекарств и обо-
рудования на сумму около 150 млн 
руб.— доставил в Киргизию спец-
борт Минобороны РФ. Сотня россий-
ских медиков будет работать в боль-
ницах Бишкека и Оша. «Это врачи-
эпидемиологи, инфекционисты, ко-
торые имеют практический опыт в 
лечении больных с коронавирусной 
инфекцией»,— сообщили в Минобо-
роны. Накануне свой борт со специ-
алистами направило в республику и 
МЧС РФ. Ранее Россия уже передала 
Киргизии крупные партии наборов 
для диагностики COVID-19, а также 
направила в республику для оценки 
ситуации несколько групп эпидеми-
ологов и вирусологов.

Еще месяц назад, в дни Парада 
Победы в Москве, коронавирус на-
рушил планы киргизского лидера 
Сооронбая Жээнбекова. Вместе с 
другими руководителями бывших 
советских республик он прибыл в 
Москву — но к кремлевской стене 
вместе с президентом РФ Владими-
ром Путиным выйти не смог: у двух 
членов делегации господина Жээн-
бекова была обнаружена корона-
вирусная инфекция. По возвраще-
нии в Бишкек их госпитализирова-
ли, а президент временно перешел 
на удаленную работу, тем более что 
в его аппарате COVID-19 обнаружи-
ли у 17 человек. Вскоре премьер Ку-
батбек Боронов призвал готовить-
ся к вероятному обострению ситуа-
ции с коронавирусной инфекцией 
— на тот момент общее число инфи-
цированных в республике с 6,3 млн 
населения только-только превыси-
ло 4 тыс. человек.

Хотя средняя плотность населе-
ния в Киргизии составляет всего 32 
человека на квадратный километр, 

показатели заболеваемости стали 
стремительно расти. Сейчас в стра-
не зарегистрировано более 29 тыс. 
случаев, 1,1 тыс. человек сконча-
лись. Для сравнения, в Москве (сред-
няя плотность населения — более 
5 тыс. человек на квадратный кило-
метр, а число жителей как минимум 
в два раза больше, чем во всей Кир-
гизии) в день выявляется около 600 
новых зараженных. В Киргизии — 
более 1 тыс.

«Наш анализ показывает, что в 
20% случаев смерть от коронавиру-
са наступила в первый-второй день 
после госпитализации. Это означа-
ет, что пациенты поздно обратились 
или не смогли своевременно полу-
чить медицинскую помощь»,— зая-
вил в среду «Интерфаксу» замести-
тель министра здравоохранения 
Киргизии Мадамин Каратаев.

Между тем уже в июне из офици-
альных сообщений следовало, что 
ситуация близка к критической: 
в больницах не хватало как мини-
мум 2,3 тыс. кислородных концен-
траторов, нескольких сотен аппара-
тов для искусственной вентиляции 
легких, и рассчитывать можно бы-
ло только на гуманитарные постав-
ки из Китая, России и Турции. Часть 
вызовов бригадам скорой помощи 
пришлось попросту игнорировать, 
под больных перепрофилировали 
больницы, общежития, отели, са-
натории и даже расположенную 
вблизи столичного аэропорта авиа-
базу Манас.

«Ситуация в стране на сегодняш-
ний день становится опасной»,— 
признавался премьер в начале ию-
ля. А уже 9 июля представитель ми-
нистерства здравоохранения стра-
ны Айнура Ахматова говорила: рас-
пространение вируса в республи-
ке идет по худшему из возможных 
сценариев. Глава Минздрава был на 
тот момент госпитализирован с об-
ширной двусторонней пневмони-
ей. В стране было приостановлено 
междугороднее автобусное сообще-
ние; из отпуска отозваны все медра-
ботники, мобилизованы препода-
ватели медицинских вузов, интер-
ны и ординаторы; временно прио-
становлены пятничные намазы в 
мечетях. «Я призываю всех к даль-
нейшей сплоченности, единству, 
солидарности и взаимопомощи. От-
ветственность — на каждом из нас. 
Каждый гражданин ответственен 
за свою семью, за своих детей. Я от-
ветственен перед народом. С вашей 
помощью и при вашей поддержке 
мы добьемся победы над этой напа-
стью. Я верю в вас, уважаемые соо-

течественники»,— обратился 9 ию-
ля к народу президент Сооронбай 
Жээнбеков. 

К середине июля власти приня-
ли решение учитывать в статисти-
ке не только подтвержденные слу-
чаи коронавируса, но и больных с 
внебольничной пневмонией — од-
нако карантин пока решено не вво-
дить. Надолго ли — не ясно. Как зая-
вил в среду премьер Кубатбек Боро-
нов, осенью республику ждет вторая 
волна эпидемии.

Тяжелая ситуация складывается и 
в других странах Центральной Азии. 
Первый случай заболевания в регио-
не был зарегистрирован относитель-
но поздно, только 13 марта — одна-
ко в конце июня ситуация резко обо-
стрилась. К 22 июля в Киргизии, Ка-
захстане, Узбекистане и Таджикис-
тане в общей сложности зарегистри-
ровано почти 130 тыс. случаев забо-
левания. Более половины из них, 
75 тыс., приходятся на Казахстан. В 
этих условиях в стране было реше-
но вернуть действовавший с середи-
ны марта по начало мая режим жест-
ких карантинных мер. Он был вновь 
введен в первых числах июля и про-
длен — пока — до 2 августа. Однако 
статистика грозит резко ухудшить-
ся с 1 августа, когда в ней станут учи-
тываться также заболевшие пневмо-
нией — соответствующее решение 
было принято на прошлой неделе. В 
Узбекистане — около 18 тыс. случа-
ев. Жесткие карантинные меры про-
длены до 1 августа, по выходным 
введен режим самоизоляции. 7 тыс. 
случаев зафиксировано в Таджикис-
тане, но там пока о жестких мерах не 
сообщалось.

Лучше всего — по официальным 
данным — обстановка в Туркмении: 
в республике до сих пор нет ни од-
ного человека с подтвержденным 
диагнозом. Только вот главный сто-
личный рынок был закрыт в сере-
дине июля для «санитарной обра-
ботки», до 23 июля «временно при-
остановлено» движение поездов, а 
кафе и рестораны закрыты «на про-
филактику». Гражданам рекомендо-
вано носить маски «из-за возмож-
ного повышения содержания в воз-
духе пыли». При этом ранее между-
народная организация «Репортеры 
без границ» сообщала: еще в конце 
марта туркменские власти запрети-
ли журналистам употреблять слово 
«коронавирус» в публикациях, а так-
же исключили его из специальной 
брошюры, которую рассылает Мин-
здрав в учебные заведения, больни-
цы и на рабочие места.

Галина Дудина

«Украсть у самого себя 
невозможно»
Следователь при Александре Бастрыкине  
рассказал о деле экс-министра Михаила Абызова

Старший следователь по особо 
важным делам при председателе 
СКР генерал-майор юстиции 
Сергей Степанов рассказал на-
чальнику отдела преступности 
„Ъ“ Максиму Варывдину подроб-
ности расследования уголовного 
дела экс-министра Михаила 
 Абызова, обвиняемого с соучаст-
никами в организации преступ-
ного сообщества, незаконной 
предпринимательской деятель-
ности, хищениях и отмывании по-
хищенного. По версии следст-
вия, будучи чиновником, госпо-
дин Абызов продолжал скрытно 
руководить крупным бизнесом, 
а совершив многочисленные 
 преступления, оказался в СИЗО.

— В какой стадии находится уго-
ловное дело Михаила Абызова?
— В завершающей. Мы готовимся 
дать окончательную правовую оцен-
ку преступным действиям экс-ми-
нистра и его соучастников, предъя-
вив им обвинение в окончательной 
редакции, и начать ознакомление 
с материалами уголовного дела об-
виняемых и потерпевшую сторону.
— Сколько сейчас фигурантов 
в расследовании?
— С учетом недавних арестов — 
двенадцать, еще четверо с санкции 
суда объявлены в международный 
 розыск.
— Среди последних некие Влади-
мир Ниязов и Сергей Столяров, 
а в чем по версии следствия за-
ключалась их роль?
— Как лица, обладающие большим 
жизненным опытом и знаниями 
в области права, экономики и управ-
ления, они, как полагает следствие, 
управляли офшорами и по указа-
нию Михаила Абызова и в его инте-
ресах распоряжались деньгами, по-
ступавшими на зарубежные банков-
ские счета, исчисляемые сотнями 
миллионов рублей.

При этом они забывали или не 
знали, что существует международ-
ное сотрудничество в области пра-
ва, которое продолжается, несмо-
тря на все санкции и пандемию. 
С учетом межведомственного взаи-
модействия с органами прокурату-
ры и Росфинмониторинга было на-
правлено большое количество меж-
дународных правовых поручений, 
что позволило дать правовую оцен-
ку легализации Михаилом Абызо-
вым с помощью его соучастников 
тех 4 млрд руб., которые были вы-
ведены из России. И мы очень бла-
годарны Республике Кипр — по-
ступившие из Никосии ответы по-
могли буквально до копейки рас-
считать ущерб.
— Это расследование чем-то отли-
чается от тех, что вы проводили 
раньше?
— Я бы не стал выделять это дело 
из множества других, потому что 
любое уголовное производство для 
меня, следователя,— это определен-
ный профессиональный путь, кото-
рый ты проходишь, особенно если 
сам его начинаешь, проводишь рас-
следование и завершаешь посред-
ством передачи обвинительного за-
ключения прокурору для утвержде-
ния и последующего суда… Ну, мо-
жет быть, это дело немного стоит 
особняком в силу главного фигу-
ранта. Михаил Анатольевич Абы-
зов — человек с богатой биографи-
ей, работал в бизнесе, занимал высо-
кую государственную должность… 
Но именно действия Абызова приве-
ли его в разряд обвиняемых.

Нами установлено, что  Абызов 
действовал из личной корыстной 
заинтересованности. Являясь бе-
нефициарным владельцем око-
ло 95% акций новосибирских ОАО 
«Сибирская энергетическая компа-
ния» (СИБЭКО) и ОАО «Региональ-
ные электрические сети» (РЭС), Абы-
зов через своих людей фактически 
управлял еще четырьмя региональ-
ными компаниями — ЗАО «Новоси-
бирскэнергоснабкомплектоборудо-
вание», ЗАО «Инженерный центр», 
ЗАО «Производственно-ремонтное 
предприятие» и ЗАО «Энергоспец-
монтаж», которые обслуживали объ-
екты по производству и передаче 
электроэнергии. По заданию Абы-
зова была проведена оценка стои-
мости акций этих компаний, кото-
рая составила 156 млн руб. Затем 
на Кипре зарегистрирована компа-
ния Blacksiris Trading Limited, учре-
дившая ОАО «Агентство специаль-
ного снабжения», ОАО «Предприя-
тие ремонта и строительства», ОАО 
«Первая энергосервисная компа-
ния» и ОАО «Ремонтэнергомонтаж 
и сервис», которые, как мы устано-
вили, не вели никакой финансо-
во-хозяйственной деятельности. 
В марте 2013 года кипрский офшор 
на аукционе приобрел акции четы-
рех новосибирских ЗАО за 186 млн 
руб. Эти компании объединили с уч-

режденными Blacksiris Trading Limi-
ted ОАО, а уже в декабре 2013 года 
СИБЭКО и РЭС выкупили эти в ка-
вычках активы за 4 млрд руб. День-
ги ушли на счета Blacksiris и были 
использованы фигурантами рассле-
дования по своему усмотрению.
— Из предъявленного обвине-
ния по версии защиты получает-
ся, что Михаил Абызов совершил 
хищение сам у себя, поскольку 
именно ему принадлежали ком-
пании СИБЭКО и РЭС.
— Мы же с вами знаем, что украсть 
у самого себя невозможно, посколь-
ку сам себя не обманешь. И я думаю, 
что, конечно, ничего Абызов сам 
у себя не похищал. Он действитель-
но был один из основных акционе-
ров СИБЭКО и РЭС, контролировал 
участников сделки посредством до-
веренных лиц и посредством ино-
странной офшорной компании, где 
являлся бенефициаром. Но поми-
мо Абызова в СИБЭКО и РЭС были 
и другие акционеры. Если мы с ва-
ми откроем Закон об акционерных 
обществах, мы увидим, что соглас-
но ему каждая обыкновенная акция 
общества предоставляет акционе-
ру, ее владельцу, одинаковый объем 
прав. В СИБЭКО и РЭС помимо Абы-
зова были и другие акционеры, ми-
норитарные. Но права-то у всех оди-
наковые! Соответственно, наша за-
дача — защищать нарушенные пра-
ва организаций и граждан, кото-
рые являлись акционерами данных 
энергетических компаний, поэтому 
мы рассматриваем действия Абы-
зова и участников возглавляемого 
им преступного сообщества не как 
предпринимательскую деятель-
ность, а как противоправное безвоз-
мездное изъятие денежных средств 
этих организаций и последующее 
их перечисление за рубеж, причем 
в полном объеме.
— Сделка, которую следствие счи-
тает криминальной, была прове-
дена после того, как авторитет-
ная аудиторская компания De-
loitte оценила продаваемые акти-
вы в 4 млрд руб. Есть основания 
подозревать, что аудиторы оши-
блись или их могли ввести в за-
блуждение?
— Действительно, имеется оцен-
ка солидной компании, но вместе 
с тем и нами в рамках расследова-
ния уголовного дела была прове-
дена экспертиза, заключение кото-
рой опровергает выводы аудиторов. 
И мы можем утверждать, что все бы-
ло все-таки не так, как нам пытают-
ся преподнести наши оппоненты 
из числа адвокатов.

Люди, которые совершают по-
добного рода преступления, как 
правило, довольно успешны. Успех, 
соответственно, принес им доста-
ток. Но вместе с тем в какой-то мо-
мент появляется желание добить-
ся сверхприбыли, в том числе пу-
тем совершения преступных дейст-
вий, что в данном случае и произош-
ло. Но для того чтобы совершить по-
добное преступление, его надо заву-
алировать, создать такой клубок, ко-
торый на первый взгляд вы никог-
да не распутаете. Поэтому, конечно, 
проводятся различные процедуры, 
в том числе с оценкой акций и про-
чего. Но за этим всем, как мы пола-
гаем, стоит одно только желание — 
украсть. В рамках расследования 
с помощью экспертиз в солидных 
учреждениях мы установили суще-
ственные обстоятельства инкрими-
нируемых Абызову преступлений.
— В чем по версии следствия за-
ключалась незаконная предпри-
нимательская деятельность, так-
же вменяемая Михаилу Абызову?
— Будучи министром, он, как 
установило следствие, скрывал 
от контрольных органов, что явля-
ется бенефициарным владельцем 
СИБЭКО, но при этом распоряжался 

95% акций компании, осуществлял 
оперативно-стратегическое управ-
ление ее деятельностью, а получа-
емые доходы в нарушение законо-
дательных актов о недопустимости 
подобных действий для лиц, зани-
мающих государственные долж-
ности, не декларировал. В какой-
то момент Михаил Абызов решил 
продать свой пакет, сам определил, 
кому лучше продать, и дальше по-
средством подельников согласовы-
вал цену и получил незаконный до-
ход в размере больше 32 млрд руб. 
Средства поступили на счета под-
контрольных ему офшорных ком-
паний, открытых в российском бан-
ке, а затем их легализовал.
— Каким образом произошло от-
мывание?
— Мы считаем, что это было сдела-
но с помощью конвертации или ва-
лютирования вырученных рублей 
в доллары. Вместе с тем на счетах 
компаний, подконтрольных экс-
министру, оказались денежные 
средства в различных валютах, ко-
торые были арестованы. В пересче-
те на рубли это более 21 млрд. Еще 
в 12 млрд оцениваются акции РЭС, 
которыми он продолжает владеть 
через офшорные компании. Они 
также арестованы в обеспечение 
приговора по делу.
— Недавно по делу было предъяв-
лено новое обвинение — в ком-
мерческом подкупе.
— По версии следствия, собираясь 
продать пакет акций СИБЭКО, Ми-
хаил Абызов через участников пре-
ступной группы передал в качест-
ве коммерческого подкупа 78 млн 
руб. бывшим топ-менеджерам этой 
компании Руслану Власову, Яне Ба-
лан и Оксане Роженковой. За это 
они втайне от других акционеров, 
контролирующих органов и работ-
ников компании передали потен-
циальному покупателю акций зна-
чимую информацию о деятельнос-
ти СИБЭКО, в том числе финансово-
го характера. 

По сути, взятку на огромную сум-
му они получили на личные счета 
в качестве оплаты работ, якобы вы-
полненных по неким договорам.
— Сколько человек участвует 
в расследовании дела Михаила 
Абызова?
— У меня в производстве находит-
ся сразу несколько уголовных дел, 
по ним фактически работает одна 
и та же группа из семи следовате-
лей, большинство из них молодые 
специалисты, но обладающие про-
фессиональными знаниями, кото-
рые позволяют активно и наступа-
тельно изобличать Абызова и его 
подельников. Нельзя не отметить 
наших коллег из Главного управле-
ния криминалистики, с участием 
которых осмотрено большое коли-
чество электронных носителей ин-
формации, что позволило обнару-
жить «черную» бухгалтерию Абызо-
ва, а также работу сотрудников ФСБ 
России, которые тщательно и скру-
пулезно устанавливали и продолжа-
ют устанавливать эпизоды преступ-
ной деятельности экс-министра 
и его соучастников. При этом я убе-
жден, что результаты во всех сферах 
деятельности, в том числе и в рас-
следовании, достигаются не чи-
слом, а умением.
— Не так давно были приняты из-
менения в ст. 210 УК об организа-
ции преступного сообщества. Те-
перь привлекать по ней предпри-
нимателей можно лишь в том 
случае, если их компании специ-
ально создавались для соверше-
ния преступлений.
— Мое твердое убеждение, что в дей-
ствиях Михаила Анатольевича и его 
соучастников есть все признаки пре-
ступления, предусмотренного дан-
ной статьей. Поэтому и было предъ-
явлено соответствующее обвинение.

Карантин закончен,  
а следствия все нет
В СИЗО к Ивану Сафронову пустили адвокатов

После двухнедельного каранти-
на журналист Иван Сафронов, 
которого ФСБ обвиняет в гос-
измене, впервые встретился 
в СИЗО «Лефортово» со своими 
адвокатами. Арестованный рас-
сказал, что бросил курить, начал 
получать газеты «Коммерсантъ» 
и «МК», читает «тюремную» книгу 
Михаила Ходорковского и ежед-
невно отвечает на приходящие 
ему письма. Из-за болей в спине 
его посетил невролог.

Адвокатов к Ивану Сафронову до-
пустили после того, как закончился 
карантин, обязательный для всех но-
вых арестантов, содержащихся в СИ-
ЗО «Лефортово». Перед встречей за-
щитники попросили администра-
цию изолятора выделить для разго-
вора с Иваном более просторное по-
мещение, нежели обычно. Адвока-
ты пояснили, что сразу четверым за-
щитникам (еще один, Иван Павлов, в 
СИЗО не пошел) будет затруднитель-
но обсуждать тактику защиты со сво-
им клиентом в стандартном малень-
ком помещении с одним телефоном. 
Администрация, к немалому удив-
лению адвокатов, удовлетворила их 
просьбу, разрешив доступ в комна-
ту площадью примерно 8–9 кв. м, в 
которой находились привинченные 
к полу стулья и стол и не было пла-
стиковой прозрачной перегородки, 
которая обычно разделяет защитни-
ков и их подопечного. Нужно отме-
тить, что при этом соблюдались нор-
мы безопасности, связанные с пан-
демией: все собеседники были оде-
ты в защитные комбинезоны.

Встреча продолжалась три с по-
ловиной часа. «Иван выглядит бо-

дро и настроен бороться»,— сооб-
щил после посещения СИЗО адво-
кат Евгений Смирнов. Позиция го-
сподина Сафронова не изменилась: 
он отвергает обвинение в переда-
че секретных сведений чешской 
 разведке.

Никаких жалоб на бытовые усло-
вия у Ивана нет. Практически един-
ственное, к чему арестованный, по 
его словам, не может пока привык-
нуть,— свет, который горит в каме-
ре ночью, и слишком жесткая кро-
вать, которая иногда провоцирует 
боли в спине. По просьбе господи-
на Сафронова, его уже посетил не-
вролог, который, как выразился сам 
журналист, ему «вправил спину». 
Ивану также поменяли подушку, по-
сле чего боли заметно утихли.

Арестованный начал получать 
посылки и наконец сменил одеж-
ду и обувь, в которой его задержали 
оперативники ФСБ 7 июля: на встре-
чу с адвокатами господин Сафро-
нов пришел в спортивном костюме 
и кроссовках. Кроме того, в камеру 
стали приносить номера «Коммер-
санта» и «МК», выписанные для Ива-
на редакциями, но газеты приходят 
с опозданием на несколько дней.

Иван также рассказал защитни-
кам, что в камере занимается спор-
том (в «Лефортово» нет спортзала), 
бросил курить и делает физические 
упражнения даже во время ежед-
невной часовой прогулки. Иван 
много читает, сейчас, по словам его 
защитников, у него на очереди кни-
га Михаила Ходорковского «Тюрьма 
и воля». Между тем телевизор у не-
го так и не заработал, поскольку на 
первом этаже, где расположена его 

камера, присланная родственника-
ми антенна не ловит сигнал.

Несмотря на окончание каранти-
на, бывший журналист находится в 
камере один, а когда у него появит-
ся сосед, администрация СИЗО пока 
ответить не готова.

Тем временем господину Саф-
ронову с момента задержания при-
шло уже около сотни писем. Иван 
ответил примерно на две трети из 
них, после чего у него закончились 
конверты. Здесь необходимо отме-
тить, что «Лефортово» — единствен-
ный из московских изоляторов, где 
не работает система «ФСИН-почта». 
Поэтому ответить на послание аре-
стованный может только в том слу-
чае, если в письмо с воли будет вло-
жен пустой конверт и чистый лист 
бумаги.

Между тем следователь Алек-
сандр Чабан, который ведет дело 
Ивана Сафронова, в ближайшее вре-
мя проведение каких-либо следст-
венных действий не планирует. За-
щита считает это стандартной такти-
кой следственных органов, направ-
ленной на оказание на обвиняемо-
го психологического давления: ког-
да арестованного оставляют в подве-
шенном состоянии на несколько не-
дель, а то и на два-три месяца, чтобы 
у него было время «подумать о сво-
ем будущем», он может не совладать 
с нервами и проявить слабость. При 
этом, как отметили адвокаты, след-
ствие пока не ответило на ходатай-
ство защиты, в котором содержит-
ся требование конкретизировать 
предъявленное Ивану Сафронову 
обвинение.

Владислав Трифонов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22751,61 (–132,61)
РТС 1255,1 (–4,62)
FTSE 100 6207,1 (–62,63)

DAX 30 13104,25 (–67,58)
DJIA* 26910,17 (+69,77)
NASDAQ Composite* 10691,11 (+10,75)

*На 19:39.     По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.07.20
Австралийский доллар 50,4365
Английский фунт 89,5611
Белорусский рубль 29,7030
Датская крона* 10,9530

Доллар США 70,7881
Евро 81,5904
Индийская рупия** 94,6859
Казахский тенге** 17,1553

Канадский доллар 52,5329
Китайский юань* 10,1055
Норвежская крона* 77,3057
СДР 98,4330

Сингапурский доллар 51,0626
Новая турецкая лира 10,3328
Украинская гривна* 25,4794
Шведская крона* 79,5024

Швейцарский франк 75,8309
Японская иена** 66,1788
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ЦБ разослал по некредитным финан-
совым организациям (НФО) анке-
ту-опросник по агентам-банкам, ко-
торых они используют для продви-
жения своих продуктов (с ней озна-
комился „Ъ“). Регулятора интересу-
ет многое: какой объем финансовых 
услуг в прошлом году оказали органи-
зациям такие агенты и сколько им за-
платили за это, как НФО отбирает для 
себя банки, через которые распростра-
няет продукты, и какие критерии кре-
дитная организация устанавливает 
для своих контрагентов.

Банк России давно жаловался 
на мисселинг финансовых продуктов 
в поднадзорных банках, правда сна-
чала наивно уповая на принципы са-
морегулирования. Со временем по-
зиция регулятора стала ужесточать-
ся. «Мы не будем терпеть мисселинг 
и недобросовестные продажи, пото-
му что это подрывает доверие к рын-
ку»,— заявляла год назад председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина. И гро-

зилась от саморегулирования пойти 
«на государственное регулирование». 
В начале этого года госпожа Набиул-
лина, уже, кажется, потеряв всякую 
надежду на добрую волю банков, при-
грозила, что «планирует обсудить с за-
конодателями вопрос наделения Бан-
ка России правом устанавливать пра-
вила продаж», чтобы противодейст-
вовать «мисселингу, навязыванию до-
полнительных услуг и сокрытию су-
щественной информации». По сути, 
предложенный НФО опросник и име-
ет целью хотя бы понять, что же проис-
ходит между ними и агентом-банком. 
Так что скоро следует ожидать от ЦБ 
новых шагов — теперь уже в качестве 
будущего регулятора кредитных орга-
низаций как продавцов банковских 
и небанковских услуг.

Можно понять ЦБ — проблема 
действительно существует. Правда, 
как кажется, она стара как мир. Есте-
ственно, банк, как и продавец на рын-
ке, коммивояжер или официант в ре-
сторане, стремится продать или пред-
ложить тот продукт, за который он по-
лучит наибольшие комиссионные, 
и, естественно, использует для этого 
не всегда честные методы.

Но вопрос в другом. Банк России 
пока регулирует только финансовые 
компании, среди которых естествен-
ный центр продаж любых финансо-
вых продуктов — это банк. Установив 
жесткие правила игры, уменьшив ко-
миссионное вознаграждение, ЦБ смо-
жет вытолкнуть сами продажи за пе-
риметр своей регуляторной плоско-
сти. Например, бывшие пенсионные 
брокеры, которые не регулируются 
никем, когда им перекрыли возмож-
ность продавать пенсионные продук-
ты, перешли на распространение бан-
ковских карт. Есть и другие их проек-
ты — например, финансовых универ-
магов или финансовых участковых, 
когда агент распространяет все про-
дукты, по сути взяв на себя нынеш-
нюю функцию банков.

Но если за банком есть надзор и ка-
кая-то управа со стороны ЦБ, то на та-
кие структуры у регулятора не будет 
никакого влияния. Свято место пусто 
не бывает.

Банк, как и продавец 
на рынке, коммивоя-
жер или официант 
в ресторане, стре-
мится продать или 
предложить тот про-
дукт, за который 
он получит наиболь-
шие комиссионные

получил от Банка России  
в виде вопросов корреспондент 
отдела финансов

Илья Усов
Госдума приняла во втором и  третьем 
чтениях законопроект,  ужесточающий 
условия работы букмекеров. Они долж-
ны будут принимать ставки  только 
на спортивные события, а также 
не смогут держать «спящие» лицензии. 
Больше всего это ударит по бизнесу од-
ного из лидеров рынка — BingoBoom, 
а также отпугнет иностранных игро-
ков, ожидают эксперты.

Госдума 22 июля приняла во втором и тре-
тьем чтениях поправки к закону «Об азарт-
ных играх», ужесточающие регулирование 
букмекерского рынка. Они запрещают бук-
мекерам принимать ставки на неспортив-
ные события, обязуют их оформить банков-
скую гарантию исполнения обязательств пе-
ред игроками в размере более 500 млн руб. 
и платить целевые отчисления со ставок 
не только на российский, но и на иностран-
ный спорт, а также запрещают «спящие» ли-
цензии — компании, получившие лицен-
зию, должны будут начать деятельность в те-
чение полугода. Закон вступит в силу в тече-
ние 60 дней после опубликования, у букме-
керов будет еще год на получение банков-
ской гарантии и переоформление лицензий.

Больше всего вопросов вызывает пере-
чень событий, на которые можно делать став-
ки, обращает внимание основатель «Рейтин-
га букмекеров» Паруйр Шахбазян: это долж-
но быть официальное спортивное соревнова-
ние, а для тотализаторов — исключительно 
лошадиные скачки. «Депутаты сделали все, 
чтобы отечественная букмекерская отрасль 
умерла в случае второй волны пандемии ко-
ронавируса. Потому что коммерческие тур-
ниры, а также синтезированные игры серь-
езно помогли рынку держаться на плаву»,— 

указывает он. Такой запрет, по его мнению, 
лишь «подстегнет уход игроков в офшор».

Закон ударит по всем организаторам лю-
бительских соревнований и киберспорта, 
на которых держались букмекеры в период 
карантина, «огромное количество соревно-
ваний попадает в непонятный статус», согла-
сен руководитель «Париматча» в СНГ Дмит-
рий Сергеев.

Собеседник „Ъ“ среди букмекеров указы-
вает, что запрет на неспортивные ставки ока-
жет «существенное влияние» на бизнес Bingo-
Boom, у которой спорт лишь недавно стал при-
носить сопоставимую с играми выручку (ее об-
щая выручка за 2019 год, по данным «Рейтинга 
букмекеров», составила 20,15 млрд руб.). «Они 
потеряют до 40% выручки. Отсюда их ребрен-

динг с уходом от слова „бинго“»,— считает 
источник. „Ъ“ сообщал о ребрендинге Bingo-
Boom, которая планирует сменить название 
на BetBoom, 20 июля. В первую очередь от за-
прета неспортивных ставок пострадает имен-
но эта контора, согласен Паруйр Шахбазян.

BingoBoom всегда придерживалась за-
конодательства и заключала пари с игрока-
ми только на разрешенные события, заявил 
ее президент Константин Макаров. Компа-
ния и впредь будет принимать ставки толь-
ко на те мероприятия, которые предусматри-
вает текущая редакция закона, заверил он.

Еще одна насущная проблема — запрет 
«спящих» лицензий. Из 31 действующей ли-
цензии к таким можно отнести восемь, гово-
рит Паруйр Шахбазян: несколько принадле-

жат крупным компаниям в качестве запас-
ных, остальные были получены под прода-
жу. «Раньше, чтобы „разбудить“ лицензию, 
можно было открыть один пункт приема 
ставок и принять одну ставку, а теперь сра-
зу попадаешь на 60 млн руб. отчислений 
в Минспорт. Просто держать лицензию ста-
новится невыгодно»,— объясняет Дмитрий 
Сергеев. Если убрать все «спящие» лицензии, 
то под вопросом становится существование 
на рынке второй саморегулируемой органи-
зации — Ассоциации букмекерских контор 
(АБК), ведь на каждую нужно больше десяти 
лицензий, считает он.

Президент АБК Дарина Денисова говорит, 
что у ее участников четыре «спящие» лицен-
зии. Среди таких лицензиатов — крупная бри-
танская контора William Hill. «С введением за-
прета есть большие вопросы к тому, заинтере-
суются ли вообще после этого крупные ино-
странные букмекерские бренды приходом 
в Россию, инвестициями в экономику стра-
ны. Получается, что, как только компания по-
лучает лицензию, она почти сразу обязана за-
пустить практический прием ставок — даже 
времени на получение банковской гарантии 
едва остается»,— указывает она.

Законопроект принят всего через несколь-
ко дней после подписания закона о деоф-
шоризации букмекеров, который уже всту-
пил в силу. Он означает, что нескольким кон-
торам также предстоит оперативно сменить 
собственников. Как указал в своем Telegram-
канале Дмитрий Сергеев, один из лидеров 
рынка «Олимп» зарегистрирован на Сейше-
лах, менее крупные «Леон», «Зенит», «Вулкан-
бет» и William Hill — на Британских Виргин-
ских островах, «Марафон» — на Гернси.

Анна Афанасьева

Лакомые куски «Шоколадницы»
Владельцы ресторанной группы могут поделить активы
На фоне масштабного кризиса на ре-
сторанном рынке внутренние измене-
ния ждут одного из крупнейших игро-
ков — ГК «Шоколадница». Как стало из-
вестно „Ъ“, основные владельцы биз-
неса Александр Колобов и Симан Пова-
ренкин решили поделить активы, кото-
рые также включают сети «Кофе Хауз», 
«Ваби Саби», компанию ArenaFoodsCa-
tering и партнерские точки KFC, Pizza 
Hut и Panda Express. Изменения могут 
негативно отразиться на темпах разви-
тия собственных заведений группы.

О намерении основных владельцев ГК 
«Шоколадница» Александра Колобова и Ac-
mero Capital Симана Поваренкина разделить 
активы „Ъ“ рассказал источник на рынке. 
Об этом также знают два консультанта по не-
движимости и собеседник „Ъ“, знакомый 
с бизнесом «Шоколадницы».

По словам одного из источников, раздел 
будет происходить по блокам. В один вой-
дут собственные заведения сетей «Шоколад-
ница», «Кофе Хауз» и «Ваби Саби», в другой — 
точки KFC, Pizza Hut и Panda Express, кото-

рые группа развивает по франшизе. Третий 
блок — компания ArenaFoodsCatering, кото-
рая, в частности, была организаторам пита-
ния на стадионах в рамках чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Связаться с Симаном 
Поваренкиным не удалось. Господин Коло-
бов на вопросы не ответил. В «Шоколаднице» 
заявили, что не располагают информацией 
об отношениях между акционерами.

По данным кипрского реестра, одну из ос-
новных компаний «Шоколадницы» Kalaza-
co Ltd на 50,03% контролирует Sunshade Busi-
ness, которую связывают с Александром Ко-
лобовым. Еще 40% принадлежит Acmero Ltd, 
около 10% — Quortia Ltd Нели и Леонида Ле-
витиных. Леонид Левитин (брат помощни-
ка президента РФ Игоря Левитина) получал 
предложение инвестировать в «Шоколадни-
цу», сообщал в феврале РБК. Связаться с Лео-
нидом и Нели Левитиными „Ъ“ не удалось.

Acmero Capital стала владельцем 40% «Шо-
коладницы» в 2014 году. Объединенные ра-
нее сети «Шоколадница» и «Кофе Хауз» без 
учета долга оценивались тогда в 7 млрд руб. 
По словам одного из источников „Ъ“, Симан 

Поваренкин приобрел долю в «Шоколадни-
це» по очень высокой оценке, с тех пор ресто-
ранная группа сильно потеряла в стоимости. 
Пандемия COVID-19 только усугубила жела-
ние разделить активы, указывает собеседник 
„Ъ“. Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает бизнес «Шоко-
ладницы», «Кофе Хауз» и «Ваби Саби» на фев-
раль этого года минимум в 4 млрд руб. Парт-
нерские точки и ArenaFoodsCatering, по его 
словам, могут совместно стоить от 1 млрд руб. 
По собственным данным, в «Шоколадницу» 
входит более 200 ресторанов, а выручка груп-
пы в 2019 году была 18 млрд руб. без НДС.

Управляющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев говорит, что при разделе-
нии активов собственники просматривают 
доли во всех проектах. «Активы оцениваются 
как отдельно взятые бизнесы, потом в опре-
деленной пропорции делятся, и либо одна 
из сторон вносит недостающее деньгами, 
либо разменивается долями в других компа-
ниях на необходимую сумму»,— объясняет он. 
По словам господина Бурмистрова, из-за дефи-
цита оборотных средств у рестораторов в теку-

щей ситуации кризиса при разделении акти-
вов стоит ожидать минимальную денежную 
составляющую, а инвесторы могут получить 
долю за счет брендов, договоров аренды и пр.

Эксперт портала Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская считает, что разделение активов 
«Шоколадницы» может негативно сказаться 
на темпах развития собственной сети груп-
пы в границах Москвы, но вряд ли отразится 
на точках, работающих по франшизе: «Струк-
турные изменения в работе партнерских ре-
сторанов, как правило, требуют одобрения 
центрального офиса бренда». Михаил Бурми-
стров отмечает, что «Шоколадница», у кото-
рой много объектов в торговых центрах, ока-
залась в наиболее сложном положении при 
текущем кризисе. По его мнению, при худ-
шем варианте сеть потеряет более 50% заве-
дений. Дмитрий Габышев считает, что кри-
зис на ресторанном рынке приведет к усиле-
нию наиболее устойчивых игроков, что мо-
жет вызвать интерес инвесторов к ряду рабо-
тающих там компаний.

Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

Скорые признали макроавтобусами
Автопром жалуется на неконкретность критериев локализации
Как выяснил „Ъ“, из-за некорректных 
формулировок постановления прави-
тельства №719 о локализации решение, 
каким видом транспорта будут машины 
скорой помощи, при госзакупках при-
нималось в ручном режиме. Так, скорые 
на базе Ford Transit с 1,7 тыс. баллов ло-
кализации, которых недостаточно для 
закупок LCV, после обсуждения с вице-
премьером Юрием Борисовым отнесли 
к автобусам, используя стороннюю клас-
сификацию. Неконкретность формули-
ровки требований по локализации со-
здает сложности не только при распреде-
лении закупок, но и при подтверждении 
уровня локализации в целом. Проблема 
критична для отрасли: база 719-го поста-
новления применяется и при распреде-
лении компенсаций утильсбора — наи-
более важного для рентабельности про-
изводств платежа.

При распределении госзакупки на авто-
мобили скорой помощи, где единственны-
ми поставщиками выбраны группа ГАЗ Оле-
га Дерипаски, а также УАЗ и Ford Sollers, вхо-
дящие в группу «Соллерс» Вадима Швецо-
ва, по словам источника „Ъ“, потребовалось 

вмешательство вице-премьера Юрия Бори-
сова. Дело в том, что, согласно заключению, 
модели Ford Transit набирают около 1,7 тыс. 
баллов в соответствии с балльной системой 
из постановления правительства №719 о ло-
кализации. Ford Transit традиционно счи-
тается легким коммерческим автомобилем 
(LCV). Они, согласно постановлению, для до-
пуска к госзакупкам должны в 2020 году на-
брать 2 тыс. баллов, то есть больше, чем под-
тверждено заключением.

В Минпромторге читают постановление 
иначе, говоря о том, что для скорых устанавли-
ваются те же требования, что и к транспортно-
му средству, на базе которого они произведе-
ны. Закупаемые скорые, согласно одобрению 
типа транспортного средства (ОТТС), произве-
дены на базе транспортного средства катего-
рии М2 по техрегламенту Таможенного сою-
за, или автобуса, говорят там. Автобусы же для 
участия в госзакупке должны набрать мень-
ше баллов — 1,7 тыс. В «Соллерсе» также го-
ворят, что скорые на базе Ford Transit, соглас-
но ОТТС, полученному еще в 2017 году, отно-
сятся к категории М2 — автобусы, троллей-
бусы, специализированные пассажирские 
транспортные средства. В самом постановле-

нии нет никаких отсылок на категории транс-
портных средств в соответствии с техрегла-
ментом. Более того, при расчете баллов за вы-
полняемые в РФ операции описана категория 
LCV, а в категории автобусов указано, что она 
включает «автобусы, за исключением автобу-
сов на базе легких коммерческих автомоби-
лей». В разделе о госзакупках уточнений, ка-
кие именно это автобусы, уже не содержится.

Источник „Ъ“ рассказывает, что еще до вы-
хода распоряжения корректность опреде-
ления типа транспортных средств обсужда-
лась у господина Борисова, где пришли к тем 
же выводам, что и Минпромторг. Другой со-
беседник „Ъ“ отмечает, что в аппарате вице-
премьера основывались на выводах Минпро-
мторга, и это не снимает вопроса об отсутст-
вии указаний на категории по техрегламенту 
в 719-м постановлении. В аппарате Юрия Бо-
рисова оперативно не ответили.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов подчеркивает, что 
скорые в 719-м постановлении проходят от-
дельным пунктом (отметим, в части с услови-
ями для госзакупок они уже не выделяются), 
и к ним предъявляются отдельные требования 
по локализации, поэтому некорректно ориен-

тироваться на показатели для автобусов и ав-
тобусов на базе LCV. Кроме того, господин Гор-
бунов не видит связи классификации с катего-
рией М2: она — из регламента безопасности 
и никакого отношения к локализации не име-
ет. В то же время он указывает, что в распоря-
жении о закупке скорых в целом отсутству-
ют требования, касающиеся баллов, и делает-
ся упор на наличие собственного производст-
ва в РФ и заключенного специнвестконтракта.

Проблемы с трактовками 719-го постанов-
ления возникают повсеместно, подчеркивают 
источники „Ъ“. Например, из-за несоответст-
вия определений ряда операций по локализа-
ции технической документации и договорам 
с поставщиками вопросы возникают при по-
лучении подтверждения баллов в ТПП.

Та же база 719-го постановления с этого года 
используется и для расчета промышленных 
субсидий (де-факто компенсаций утильсбо-
ра), от которых зависит рентабельность произ-
водства в РФ. Требования по баллам для ком-
пенсации закрыты, но в начале года „Ъ“ пи-
сал об уровне в 1,5 тыс. баллов для полной ком-
пенсации в 2020–2021 годах в легковом и LCV-
сегментах.

Ольга Никитина
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Букмекерам запретили 
неспортивное поведение
Государство ограничивает возможности для приема ставок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Второй квартал стал для ин- 
вестиционных банков, рабо- 
тающих на российском рынке,  
худшим за последние два года. 
По данным компании Refinitiv, 
их комиссионные доходы сос- 
тавили $54 млн, из которых  
около половины принес рынок 
долгового капитала. Россий-
ские эмитенты воспользова-
лись благоприятной конъюн-
ктурой на рынке долгового  
капитала на фоне «обнуления» 
ставок ведущими центральны-
ми банками. Впрочем, банки- 
ры ожидают роста активности 
эмитентов уже осенью.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данные Refinitiv, по итогам минув-
шего квартала инвестбанки зарабо-
тали только $54 млн, что более чем 
вдвое меньше показателя второго 
квартала 2019 года. Меньше банки-
ры зарабатывали в четвертом квар-
тале 2018 года. Тогда на фоне рас-
ширения американских санкций 
против России комиссии составили 
менее $28 млн. За первое полугодие 
объем комиссионного вознагра-
ждения инвестбанков составил 
$144,7 млн, на 19% ниже, чем за ана-
логичный период в 2019 году.

Падение комиссионных произош-
ло практически по всем направлени-
ям инвестиционно-банковского биз-
неса. По оценкам „Ъ“, во втором квар-
тале сильнее всего (в три раза) упали 
доходы от сделок по слиянию и по-
глощению (M&A) — до $10,7 млн. Со-
поставимое снижение произошло и 
в сегменте синдицированного креди-
тования, где банки заработали чуть 
более $8 млн. Сделки слияния и по-
глощения традиционно несут более 
высокие риски и нормативные тре-
бования. «В условиях неопределен-
ности показатели эффективности та-
ких проектов ухудшаются, что влияет 
на их реализацию со стороны бан-
ков»,— отмечает начальник управле-
ния продаж инвестиционных про-
дуктов МКБ Рита Рубежная.

На 20% снизилось вознаграж- 
дение за сделки на рынке акцио- 
нерного капитала — до $13,6 млн.  
В этот период, по данным Refini- 
tiv, было проведено лишь четыре 
SPO, крупнейшим из которых ста- 
ло размещений акций Yandex на 
$460 млн. «Помимо нескольких вто-
ричных размещений большую под-
держку в части сохранения объема 
комиссионного вознаграждения 

оказали программы buyback рос-
сийских компаний»,— отмечает Ри-
та Рубежная. «Рынок акционерного 
капитала точечный, оценки рос-
сийских компаний находятся на не-
высоких уровнях, в связи с этим ак-
тивность дебютантов и эмитентов 
на рынке в последние годы невысо-
кая»,— отмечает заместитель пред-
седателя правления Совкомбанка 
Михаил Автухов.

Только в одном направлении 
бизнеса банки смогли нарастить ак-
тивность — на рынке долгового ка-
питала. За квартал их комиссион-
ные составили $22,1 млн, в 1,5 раза 
больше показателя прошлого года. 
По оценкам „Ъ“, за этот период бы-
ла проведена 31 сделка на сумму 
$7,7 млрд. Сохранению высокой ак-
тивности эмитентов способствова-
ли шаги ведущих центробанков по 
понижению ставок. В марте ФРС 
США два раза снижал ставку в сум-
ме на 1,5 процентного пункта, до 

0–0,25%. Банк России во втором 
квартале опустил ставку на 1,5 про-
центного пункта, до 4,5%. «Благода-
ря практически обнулению ключе-
вых ставок и другим мерам поддер-
жки со стороны регуляторов прои-
зошло снижение стоимости заимст-
вований для эмитентов»,— отмеча-
ет первый вице-президент Газпро-
мбанка Денис Шулаков. «С одной 
стороны, эмитенты пытались вос-
пользоваться сильной конъюнкту-
рой на фоне опасений и кризисных 
явлений, с другой — инвесторы по-
лучили поддержку в виде смягче-
ния кредитно-денежной полити-
ки»,— отмечает Михаил Автухов.

Восстановление инвестицион-
но-банковской активности будет 
напрямую связано с преодолением 
неопределенности в части сроков 
завершения пандемии и появления 
вакцины, а также темпами восста-
новления экономики, считает Рита 
Рубежная. Важную роль в деятель-
ности инвестбанков играет норма-
лизация ситуации на вторичном 
рынке. По словам соруководителя 
департамента инвестиционно-бан-
ковской деятельности на глобаль-
ных рынках «ВТБ Капитала» Алекса 
Метерелла, удаленная работа, раз-
витие онлайн-составляющей дея-
тельности компаний ускорили из-
менения, которые окажут влияние 
на экономику, рынки капитала и 
создают благоприятную конъюн-
ктуру для рынка слияний и погло-
щений. «Идет подготовка большого 
количества сделок на рынке акцио-
нерного капитала, многие эмитен-
ты могут выйти на рынок уже осе-
нью»,— отмечает он. Оживление на 
рынке M&A традиционно происхо-
дит позже, чем восстановление 
рынков долгового и акционерного 
капитала. Но, считает господ Мете-
релл, учитывая активность на рын-
ке ценных бумаг, «можно ожидать и 
увеличения трансакций в секторе 
слияний и поглощений».

Виталий Гайдаев

Инвестбанкиры 
заработали на долгах
Обнуление ключевых ставок оживило рынок

«Татэнерго» удалось согласовать 
проект модернизации Набереж-
ночелнинской ТЭЦ с использо-
ванием нелокализованной газо-
вой турбины. Компания плани-
рует примерно за 1,5 млрд руб. 
купить для станции невостре- 
бованную турбину ГТЭ-160,  
произведенную по лицензии 
Siemens, но долгие годы хранив-
шуюся на складе. Для этого пра-
вительству нужно специально 
менять правила модернизации 
старых ТЭС. Компания рассчи-
тывает на хороший финансо-
вый эффект, считают аналити-
ки, поскольку получит платежи 
за мощность и высокую загруз-
ку при низкой себестоимости.

«Татэнерго» разработало проект 
модернизации Набережночелнин-
ской ТЭЦ (1,18 ГВт) с использованием 
нелокализованной газовой турбины, 
сообщили собеседники „Ъ“. По их 
словам, компания планирует устано-
вить на станции не использовавшую-
ся ранее турбину ГТЭ-160 производст-
ва старого СП Siemens и ЛМЗ «Интер-
турбо» (сегодня — СП Siemens и «Си-
ловых машин» Алексея Мордашова 
СТГТ). Тогда турбина производилась 
по лицензии Siemens. Сейчас, пред-
положительно, она хранится на скла-
де ЛМЗ, ее ориентировочная стои-
мость — 1,5 млрд руб. Исходно она 
могла предназначаться для проекта 
Новобогословской ТЭЦ «Т Плюс», 
впоследствии отмененного, отмеча-
ют собеседники „Ъ“.

Набережночелнинская ТЭЦ стро-
илась для снабжения предприятий 
КамАЗа. Сейчас это одна из ключе-

вых станций «Татэнерго», но в по-
следних годовых отчетах компания 
отмечала, что падение цен на элек-
троэнергию приведет «к отрица-
тельной рентабельности» станции, 
для снижения риска компания про-
рабатывает возможность ее модер-
низации с применением парогазо-
вой установки (ПГУ).

Однако по программе модерниза-
ции старых ТЭС инвестор может ис-
пользовать только российское обо-
рудование, поэтому «Татэнерго» при-
шлось просить у правительства осо-
бых условий. Проект модернизации 
Набережночелнинской ТЭЦ был в 
целом согласован на совещании у 
вице-премьера Юрия Борисова (про-
ект протокола от 17 июня опублико-
ван в Telegram-канале «Квадрат Ма-
невича»). Подлинность документа 
подтвердили в аппарате вице-премь-
ера, где „Ъ“ сообщили, что установка 
турбины ГТЭ-160 на Набережночел-
нинской ТЭЦ рассматривается как 
один из возможных вариантов мо-
дернизации станции.

«Татэнерго» планирует заявить На-
бережночелнинскую ТЭЦ на конкурс-
ный отбор проектов с вводом в 2026 
году, конкурс должен пройти до 1 сен-
тября. Теперь правительству нужно 
скорректировать правила програм-
мы модернизации старых ТЭС.

Минэнерго 21 июля опубликова-
ло изменения в правила оптового 
энергорынка, которые выводят из-
под требований о локализации про-
екты, предусматривающие однов-
ременную замену паровой турби-
ны и надстройку газовой турбиной. 
Мощность объекта после модерни-

зации не должна превышать 
250 МВт. Оборудование должно 
быть приобретено до 2015 года и не 
эксплуатироваться ранее.

«Татэнерго» уже не первый раз про-
сит об особых условиях участия в про-
грамме модернизации старых ТЭС. В 
предыдущем отборе проектов с вво-
дом в 2025 году правительственная 
комиссия через отдельную квоту 
включила в программу реконструк-
цию одного блока Заинской ГРЭС на 
850 МВт после обращения главы Та-
тарстана Рустама Минниханова к Вла-
димиру Путину (см. «Ъ-Online» от 23 
декабря 2019 года). В Минэнерго и «Та-
тэнерго» не ответили на запросы „Ъ“.

Набережночелнинская ТЭЦ — до-
вольно типичная для России стан-
ция: большая ее часть введена более 
40 лет назад, при этом она остается 
главным источником тепловой 
энергии для города, говорит стар-
ший аналитик Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрий Мельников. 
Идея компании состоит в том, чтобы 
вместо части старых мощностей по-
строить там типовой для России но-
вый теплофикационный энерго-
блок ПГУ-230 — его характеристики 
по расходу топлива и по выбросам 
примерно вдвое лучше, чем у выво-
димых мощностей. Такая эффектив-
ная мощность, отмечает эксперт, бу-
дет загружаться оператором рынка в 
первую очередь, и сочетание плате-
жей за мощность, высокой загрузки, 
относительно низкой себестоимо-
сти и хороших экологических харак-
теристик выгодно для генкомпании.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

В Набережных Челнах установят 
исключительную турбину
Правительство изменит правила модернизации  
для ТЭЦ «Татэнерго»

ЦБ подготовил концепцию  
регулирования ипотеки, кото-
рая предполагает страхование 
недвижимости, здоровья и жиз-
ни заемщика силами банков. 
Против ряда ее положений вы-
ступали и банкиры, и страхов-
щики, но регулятор не пошел 
им навстречу. По мнению ЦБ, 
новые правила позволят сни-
зить стоимость ипотеки, одна- 
ко банкиры предупреждают, 
что компенсируют эти потери.

ЦБ представил финальную редак-
цию концепции регулирования ипо-
течного страхования, которая разра-
ботана с целью снижения полной 
стоимости кредита (см. „Ъ“ от 27 и 28 
апреля). Первоначальный вариант 
документа вызывал возражения со 
стороны Ассоциации банков России 
и Всероссийского союза страховщи-
ков (см. „Ъ“ от 20 мая). В финальной 
версии ЦБ прокомментировал возра-
жения участников рынка, но ключе-
вые пункты остались неизменными.

Регулятор подтвердил свою пози-
цию, что затраты на страховку при 
ипотеке перекладываются с заемщи-
ка на банк-кредитор, который и вы-
ступает «главным интересантом ипо-
течного страхования». Таким обра-
зом, при выдаче кредита банк сам 
должен страховать заложенное иму-
щество, а также жизнь и здоровье за-
емщика. «Банк-кредитор вправе за-
страховать любые другие риски, но 
не имеет права требовать с заемщи-

ка уплаты или возмещения страхо-
вой премии или иных комиссий, 
связанных с договорами страхова-
ния при ипотеке»,— отмечается в 
концепции. Концепция не распро-
страняется на уже заключенные ипо-
течные договоры, но применяется 
при рефинансировании. Сообщать о 
наступлении страховых случаев за-
емщик должен банку.

Независимый ипотечный эксперт 
Сергей Гордейко считает, что концеп-
ция лишь временно приведет к сни-
жению полной стоимости кредита. В 
условиях падения маржинальности 
ипотечного кредитования банки мо-
гут компенсировать недостаток до-
хода за счет комиссий и ставок по 
кредиту, отмечает эксперт. В резуль-
тате, по его мнению, может произой-
ти снижение конкуренции среди не-
зависимых страховщиков в сегменте 
ипотечных продуктов и, как следст-
вие, сжатие рынка.

На рынке ипотечного страхова-
ния есть недостатки, признает госпо-
дин Гордейко, в частности, банки бе-
рут агентское вознаграждение при 
продаже страхового продукта. Одна-
ко для решения проблем было бы до-
статочно лишь «заретушировать» их 
отдельными нововведениями.

Банкиры не скрывают негатив-
ного отношения к инициативе регу-
лятора, указывая, что «сложившаяся 
на ипотечном рынке практика адек-
ватна». «Мы предлагаем на выбор 
несколько страховых компаний, и 

заемщик не всегда голосует в пользу 
самого дешевого предложения»,— 
отмечает директор дирекции ипо-
течного кредитования банка ТКБ Ва-
дим Пахаленко.

В случае реализации концепции 
банки станут искать способы ком-
пенсации затрат на страхование ри-
сков заемщиков, что, вероятно, отра-
зится на величине процентной став-
ки, предупреждают участники рын-
ка. Для заемщика появляется некое 
преимущество: возможность распре-
делить расходы на страховку пропор-
ционально осуществляемым плате-
жам. Однако дальнейшие перспекти-
вы реализации концепции будут по-
нятны только после появления соот-
ветствующего законопроекта.

В Абсолют-банке считают, что 
«это не финальная концепция, а во-
просы для обсуждения с банков-
ским сообществом». Надеются на 
продолжение дискуссии и страхов-
щики. Так, во Всероссийском союзе 
страховщиков поддерживают пред-
ложение ЦБ сделать ипотечное стра-
хование более прозрачным и деше-
вым для граждан. «В то же время 
подход, предложенный регулято-
ром, предполагает достаточно ради-
кальные перемены в ипотечном 
страховании и потребует времени 
на его внедрение»,— подчеркнули в 
союзе, ожидая профессионального 
«обсуждения новшеств со страхо-
вым и банковским сообществом».

Ольга Шерункова

Ипотеке прописали страхование
ЦБ собирается оставить банки без премии 

54 миллиона 
долларов
комиссионных 
получили  
во втором квартале 
инвестбанкиры  
от сделок  
на российском рынке

С учетом уменьшения доходной 
базы РМП откорректировал про-
грамму деятельности на 2020 год, 
ожидаемые доходы от портовых сбо-
ров снижены на 9%, или 2 млрд руб., 
по сравнению с заявленными ранее. 
Прогнозные показатели по порто-
вым сборам глубоко убыточны. Про-
тив прибыли в 2019 году в 755 млн 
руб. ожидается убыток 1,4 млрд руб.

В РМП на запрос „Ъ“ не ответили. 
Ранее там говорили, что из-за отсут-
ствия индексации недополучили 
около 4,8 млрд руб. Заместитель 
главы управления регулирования 
транспорта ФАС Виктория Вороно-
ва сообщила „Ъ“, что служба изучит 
тарифную заявку РМП с учетом ана-
лиза эффективности использова-

ния уже имеющихся тарифных 
источников в отношении как опе-
рационных расходов, так и инвес-
тиций в развитие портовой инфра-
структуры.

Официально компании инициа-
тиву не комментируют. Однако 
источники „Ъ“ в отрасли отмечают, 
что судоходные компании и так ока-
зались в кризисной ситуации из-за 
коронавируса, ожидается сокраще-
ние грузопотока в 2020–2021 годах, 
и новые сборы — это дополнитель-
ная нагрузка на бизнес. Повышение 
тарифов отразится на конкуренто-
способности водного транспорта, 
говорят они. Один из собеседников 
полагает, что РМП следует порабо-
тать над эффективностью и сокра-
тить затраты на раздутый аппарат. 
Индексация по инфляции логична, 

но она должна быть одинаковой для 
всех портов без исключений, счита-
ет он. Другой источник „Ъ“ возму-
щается: у госструктуры не сходится 
бюджет и упали доходы, и они ре-
шают снять деньги с и так постра-
давшего бизнеса.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что реше-
ние проиндексировать только сбо-
ры в загранплавании обоснованны, 
логика индексации, связанная с от-
ставанием от прочих регулируе-
мых тарифов, корректная. Но поми-
мо повышения тарифа необходимо 
рассматривать и варианты допол-
нительной поддержки для реализа-
ции инвестпроектов, так как сроки 
восстановления грузооборота мо-
гут затянуться, считает эксперт.

Анастасия Веденеева

В нашу гавань заходили тарифы
с1
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Граждане 
не отравились 
путешествовать
Аптеки упустили доходы от обычно 
популярных летом препаратов

Ограничения передвижения 
граждан, введенные в связи 
с пандемией COVID-19, меша-
ют аптечным сетям заработать 
на одной из немногих обычно 
растущих летом категорий пре-
паратов — лекарствах от отрав-
лений. Из-за снижения числа ту-
ристических поездок и возмож-
ностей для отдыха на природе 
продажи таких препаратов с на-
чала года сократились почти 
на 13% и продолжают падать. 
Выправить положение осенью 
за счет других препаратов апте-
кам будет сложно из-за сниже-
ния доходов населения и кампа-
нии по вакцинации против 
гриппа.

С 6 января по 12 июля продажи в 
аптечных сетях лекарств и биологи-
чески активных добавок (БАД), при-
меняющихся при отравлениях, упа-
ли на 12,8%, до 84,3 млн упаковок год 
к году. Такие данные приводятся в 
розничном аудите DSM Group. В де-
нежном выражении оборот таких 
препаратов почти не изменился, со-
ставив 15,9 млрд руб.

Это одна из немногих категорий, 
которая растет в летний период, 
традиционно отличающийся низ-
кими продажами, отмечает генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк. 
По данным компании, в целом доля 
сегмента в общих продажах дости-
гает 2,9%. Но из-за ограничений, 
введенных в связи с пандемией 
COVID-19, в частности долгого от-
сутствия возможностей для тури-
стических поездок и отдыха на при-
роде, ожидаемого спроса на препа-
раты от отравления этим летом нет, 
поясняет господин Шуляк.

Еще в марте продажи категории 
росли. По данным DSM Group, с 16 
по 23 марта спрос на такие препа-
раты увеличился на 61,2%, неделей 
позже — на 51,2%. Но в тот период 
продажи в фармацевтической роз-
нице резко выросли почти по всем 
сегментам. Потребители делали за-
пасы, опасаясь подорожания препа-
ратов из-за падения рубля. В ре-
зультате объем реализации аптеч-
ного ассортимента увеличился на 
50% вместо характерных для этого 
периода 10%.

Уже в апреле продажи применяе-
мых при отравлении лекарств и БА-
Дов начали падать даже у самых по-
пулярных брендов. Так, реализация 
«Энтеросгеля» российской «Фармас-
ил», доля которого в категории дости-
гает 9,7%, упала на 12,5%. Объем реа-
лизации «Полисорба» той же компа-
нии, занимающего 6,9% сегмента, со-
кратился на 3%.

Гендиректор розничного подразде-
ления «36,6» Александр Кузин под-
тверждает, что вопреки традицион-
ной картине в этом году продажи пре-
паратов для лечения заболеваний 
ЖКТ сокращаются. Но топ-менеджер 
рассчитывает, что по итогам летнего 
периода аптечной сети в целом удаст-
ся достичь показателей уровня прош-
лого года. В частности, по словам го-
сподина Кузина, благодаря возобнов-
лению работы торговых центров ста-
ли расти продажи косметики. На долю 
этой категории в ассортименте аптек 
«36,6» приходится до 30%.

Однако Сергей Шуляк полагает, 
что общая динамика продаж аптеч-
ных сетей летом окажется отрица-
тельной, глубина падения оборотов 
будет зависеть от потребительского 
поведения, предугадать которое в те-
кущей ситуации невозможно.

Тем временем участники фарма-
цевтической розницы уже беспокоят-
ся о том, удастся ли им нарастить про-
дажи осенью. «Наибольшие опасения 
вызывает то, каким будет осенний пе-
риод, для которого в обычное время 
характерен спрос и который опреде-
ляет показатели всего года в це-
лом»,— говорит Александр Кузин. По 
его словам, из-за того, что доходы на-
селения упали, ожидаемого роста 
продаж может не произойти.

По данным Росстата, реальные рас-
полагаемые доходы населения во вто-
ром квартале сократились на 8% в го-
довом выражении, что может быть 
максимальным квартальным падени-
ем показателя с 1999 года. По словам 
Сергея Шуляка, продажи лекарств 
осенью будут зависеть от заболевае-
мости гриппом и ОРВИ. В прошлом 
году, отмечает он, благодаря активной 
кампании Минздрава по вакцинации 
аптечным сетям не удалось сущест-
венно нарастить оборот в этом сезоне.

Мария Котова

Кредиты пойдут на корм креветкам
Росрыболовству предложили  
новые меры поддержки аквакультуры

Дальневосточный союз пред-
приятий марикультуры (ДВ 
СПМ) предложил Росрыболов-
ству разработать для участни-
ков рынка кредиты со ставкой 
1–2% годовых и отсрочкой по-
гашения долга. Идею в союзе 
обосновывают тем, что необхо-
димость больших капитальных 
затрат и длительный срок оку-
паемости проектов аквакульту-
ры тормозят развитие отрасли. 
Программа позволила бы при-
влечь в отрасль до 20 млрд руб. 
и увеличить выпуск продукции 
на порядок. Но банки вряд ли 
заинтересуются льготным кре-
дитованием отрасли с высоки-
ми рисками без компенсаций 
от государства, предупреждают 
эксперты.

Предложение по разработке для 
аквакультурных предприятий спе-
циальных кредитов ДВ СПМ напра-
вил исполняющему обязаннос-
ти руководителя Приморского 
управления Росрыболовства Алек-
сандру Скуматову. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. В союзе считают, что 
такие кредиты должны выдаваться 
по ставке в размере 1–2% годовых с 
выплатой тела долга после оконча-
ния цикла выращивания продук-
ции. Как сказано в письме, подго-
товка проектов в аквакультуре 
длится не менее двух лет и требует 
больших затрат на покупку рыбо-
водного участка, прохождение эко-
логической экспертизы и пр. Выра-
щивание продукции занимает не 
менее трех лет, а первую выручку 
инвестор получает на пятый год ре-
ализации проекта, указывают авто-
ры обращения.

Специальные кредиты предлага-
ется направлять на приобретение 
оборудования, строительство и мо-
дернизацию рыбоводческих ком-
плексов, мощностей по переработке 
и хранению, покупку племенного 
материала и пр. В ДВ СПМ считают, 
что основными финансовыми ин-
ститутами могут стать МСП-банк, 
Корпорация МСП и Россельхозбанк. 
Предложение союза планируется 
рассмотреть 23 июля на совещании 
у заместителя руководителя Росры-
боловства Хасана Лихова. В ведомст-
ве подтвердили получение обраще-
ния, воздержавшись от других ком-
ментариев. В банках на вопросы „Ъ“ 
не ответили.

Председатель ДВ СПМ Роман Ви-
тязев говорит, что на 1 га рыбоводно-
го участка требуется 1–1,5 млн руб. 
вложений, из которых 80% — средст-
ва банков. По оценкам союза, учиты-
вая потенциальный объем инвести-
ций, при реализации программы 
производство аквакультуры может 
вырасти в десять раз. По данным 
Минсельхоза, по итогам первого 
квартала выпуск такой продукции 
увеличился на 38%, до 112,8 тыс. 
тонн. Гендиректор «Русской аква-
культуры» (крупнейший в РФ произ-
водитель лосося и форели) Илья Сос-
нов оценивает потенциальные инве-
стиции в отрасль в случае запуска 
программы в 15–20 млрд руб.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк от-
мечает, что аквакультура подверже-
на высоким биологическим рискам, 
особенно учитывая, что срок выра-
щивания даже самых простых видов 
занимает 2–2,5 года. Как в таком слу-
чае обеспечить возврат длинных и 

дешевых кредитов, непонятно, ука-
зывает он: «Система залогов не под-
ходит, потому что стоимость имуще-
ства не покроет размер кредитов, а 
страховые компании готовы рабо-
тать только на крупных проектах. 
Для возврата же средств при насту-
плении страхового случая часто тре-
буется длительное расследование». 
Роман Витязев подтверждает, что се-
годня банки неохотно идут на креди-
тование отрасли: рыбоводные участ-
ки в качестве залога организации не 
оценивают, а выращиваемую про-
дукцию не готовы учитывать из-за 
климатических рисков. В ДВ СПМ 
предлагают обеспечивать специаль-
ные кредиты объемом выращивае-
мой продукции под подтверждение 
Росрыболовства.

Управляющий директор группы 
корпоративных рейтингов агентства 
«Национальный кредитный рей-
тинг» Дмитрий Орехов согласен, что 
кредитование предприятий аква-
культуры едва ли будет интересно 
коммерческим банкам. По его сло-
вам, предоставление льготного пери-
ода по инвестиционным кредитам 
возможно, если банк получает за это 
адекватную маржу и уверен в успеш-
ности проекта. На аквакультуру по-
мимо биологических рисков в дан-
ном случае негативно влияет отсутст-
вие долгосрочной истории развития 
отрасли в России, конкуренция с им-
портной продукцией и падение до-
ходов населения, перечисляет он. По 
мнению господина Орехова, льгот-
ное кредитование отрасли в качестве 
меры поддержки возможно, но толь-
ко с компенсацией государством вы-
падающих доходов банков.

Алексей Полухин

«Эволюция» автолизинга
В сегменте появится новый игрок

Компания «Эволюция», близкая 
к концерну «Россиум» и группе 
компаний «Регион», займется ав-
толизингом. Для этого в нее мо-
жет прийти бывшая команда из 
одного из лидеров сегмента — 
компании «Каркаде». Основным 
направлением деятельности бу-
дет работа с дилерскими центра-
ми. Однако время входа в бизнес 
для новой лизинговой компа-
нии не выглядит удачным. Кри-
зисные явления в отрасли и вы-
сокая конкуренция могут потре-
бовать существенных капиталь-
ных вложений в развитие, пола-
гают участники рынка.

Холдинговая компания «Эволю-
ция», владельцами которой, согласно 
данным ЕГРЮЛ, являются «Профка-
питал» (62%), концерн «Россиум» и 
группа компаний (ГК) «Регион» (по 
19%), создала одноименную лизинго-
вую компанию (ЛК). Уставный капи-
тал нового лизингодателя — 300 млн 
руб. Гендиректором компании стал 
бывший руководитель ЛК «Каркаде» 
(занимала шестое место по портфелю 
в сегменте легкового автотранспорта) 
Олег Заглядин, сообщил «Интер-
факс». По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, в ЛК «Эволюция» господин 
Заглядин может привести команду со 
своего прежнего места работы.

• Проводящие объединение активов 
«Регион» и «Россиум» (см. „Ъ“ от 30 сен-
тября 2019 года) уже консолидирова-
ли в ГК лизинговый бизнес. В 2018 году 
МКБ (мажоритарный акционер — 
«Россиум») продал дочернюю лизинго-
вую компанию «Региону». В результа-
те «Регион-лизинг» вошел в топ-15 рос-
сийских лизингодателей по портфе-
лю, который на начало года состав-
лял 39,5 млрд руб., из них на авто-
транспорт приходилось лишь 12%.

Новая компания займется роз-
ничным автолизингом, рассказал че-
ловек, близкий к одной из структур 
«Региона». Действительно, в группе 
обсуждалось распределение рисков, 
в частности, по автолизингу, под-
тверждает собеседник „Ъ“ в другой 
структуре ГК. В «Регионе» и «Россиу-
ме» не ответили на вопрос, на чем бу-
дет специализироваться ЛК «Эволю-
ция». Вместе с тем в «Россиуме» зая-
вили, что объединение созданной 
холдингом лизинговой компании с 
«Регион-лизингом» не планируется, 
она «будет работать самостоятельно».

В этом году была закрыта сделка по 
покупке структурами Газпромбанка 
компании «Каркаде» (см. „Ъ“ от 30 мар-
та). Гендиректор «ГПБ Лизинг» Мак-
сим Агаджанов обращал внимание, 
что «Каркаде» прежде всего работает с 
премиальными брендами через ди-
лерские центры (см. „Ъ“ от 10 июня).

На работе через автосалоны те-
перь планирует сосредоточиться и 
ЛК «Эволюция», рассказывает один 
из собеседников „Ъ“. По его словам, 
«Регион-лизинг» продолжит работу с 
автолизингом, но ориентируясь на 
бизнес-сегмент: «Это абсолютно раз-
ные бизнес-процессы, риск-менед-
жмент». «Как правило, для рознично-
го бизнеса через дилерские сети важ-
но потоковое принятие решения, 
без индивидуального рассмотрения 
конкретной сделки»,— отмечает 
коммерческий директор компании 
«Интерлизинг» Сергей Жарков. У ко-
манды «Каркаде» есть хорошие ком-

петенции по налаживанию связей с 
дилерскими центрами, полагает 
топ-менеджер одного из конкурен-
тов компании.

Но завоевывать рынок будет до-
вольно сложно. Розничный автоли-
зинг — самая конкурентная ниша, к 
тому же автобизнес сейчас вступает 
в активную фазу кризиса, поясняет 
господин Жарков. «У нового участни-
ка рынка при отсутствии собствен-
ной клиентской базы и значитель-
ных ресурсов на продвижение ди-
лерский канал остается практически 
единственной возможностью хоть 
что-то продать»,— считает гендирек-
тор ЛК «Европлан» Александр Ми-
хайлов. По его словам, «новому игро-
ку придется предлагать дилерским 
центрам условия далеко не самые 
выгодные для себя и, что важно, для 
конечного лизингополучателя». 
«Чтобы выйти в новый сегмент, по-
требуются существенные капиталь-
ные вложения в создание инфра-
структуры для полноценного функ-
ционирования розничной сети»,— 
отмечает господи Агаджанов.

После кризисных явлений этого 
года рынок розничного автолизинга 
продолжит рост очень умеренными 
темпами, впрочем, потенциал сег-
мента еще не исчерпан, считает на-
чальник управления развития бизне-
са автолизинга ГК «ВТБ Лизинг» Вяче-
слав Михайлов, ведь «уровень про-
никновения лизинга в продажи авто-
мобилей составляет примерно 10%».

Илья Усов

Хакерам подкинут стволы

Помимо этого платформа позво-
лит желающим получить разреше-
ние на приобретение и хранение 
оружия, отправив заявку через но-
вый портал. Выдаваться оружие бу-
дет с использованием «безбумажных 
технологий». «Вместо 15 различных 
лицензий и 19 разрешений на ору-
жие можно будет получить одну пла-
стиковую карточку»,— заявлял в 
марте «Российской газете» глава Рос-
гвардии Виктор Золотов. В Росгвар-
дии считают, что это сделает невоз-
можной подделку разрешительных 
документов, например, лицензии 
или медицинской справки.

Также для владельцев оружия пла-
нируется разработать мобильное при-
ложение для Androis и iOS, а росгвар-
дейцев оснастят его расширенной 
версией под управлением отечест-
венной операционной системы. Она 

позволит считывать информацию с 
пластиковой карты владельца ору-
жия и передавать по защищенному 
каналу в центральную базу данных.

Еще одна задача платформы — 
автоматизировать работу Росгвар-
дии по охране. Например, из техдо-
кументации модуля «Оперативное 
управление» следует, что дежурные 
смогут отслеживать группы задер-
жания онлайн и управлять их пере-
движением.

По мнению экс-председателя 
правления общественной организа-
ции «Право на оружие» Игоря Шме-
лева, создание такой системы напра-
шивалось давно, а нынешние проце-
дуры слишком забюрократизирова-
ны. «При наличии современных тех-
нологий вести бумажный контроль 
оборота оружия — нонсенс. Выписы-
вать специальное разрешение на 
приобретение каждой единицы — 
абсурд. Введение автоматизирован-

ной системы упростит жизнь и вла-
дельцев легального оружия, и сотруд-
ников лицензионно-разрешитель-
ной системы»,— уверен он.

При этом эксперты в области раз-
работки мобильных приложений и 
информационной безопасности ука-
зывают на определенные риски. 
«Речь не только о персональных дан-
ных, но и об оружии, поэтому россия-
не получат продукт, соответствую-
щий нормам безопасности,— рассу-
ждает партнер и директор компании 
„Интеллектуальный резерв“ Павел 
Мясоедов.— Однако процесс пользо-
вания — двусторонний, владельцам 
нужно будет соблюдать меры без-
опасности, чтобы их устройства не 
попали в чужие руки». Таким обра-
зом, резюмирует он, пользователям 
системы нужно будет обеспечивать 
бережное хранение не только ору-
жия, но и собственных данных.

Никита Королев
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Lazarus оживилась в России
Эксперты заметили целевые атаки северокорейских хакеров

«Лаборатория Касперского» об-
наружила, что в России активи-
зировалась известная североко-
рейская хакерская группировка 
Lazarus. Она атакует через при-
ложения для трейдеров крипто-
валют, чтобы красть информа-
цию для доступа к кошелькам 
и биржам, а также собирает ис-
следования и промышленные 
данные: скорее всего, ее особен-
но интересуют военно-космиче-
ская сфера, энергетика и IT. Ин-
терес к биткойнам может объяс-
няться потребностью Северной 
Кореи обойти санкции, полага-
ют эксперты.

В 2020 году цели в России начала 
активно атаковать хакерская груп-
пировка Lazarus, рассказали „Ъ“ в 
«Лаборатории Касперского». Пер-
вые случаи целевых атак Lazarus на 
Россию появились еще в начале 
2019 года, но дальше было затишье, 
уточнил руководитель российского 
исследовательского центра «Лабо-
ратории Касперского» Юрий На-
местников, добавив, что в 2020 году 
зафиксировано сразу несколько 
волн атак от разных ответвлений 
этой группы. Под целевыми атака-
ми в кибербезопасности подразу-
меваются нападения на конкрет-
ные выбранные цели, в отличие от 
массовых атак.

• Lazarus, известная также как 
Dark Seoul Gang,— северокорейская 
группа хакеров, за которой, по дан-
ным Group-IB, может стоять подра-
зделение 121-го разведывательного 
управления генштаба Корейской на-
родной армии, отвечающее за прове-
дение киберопераций. Lazarus полу-
чила известность после DDoS-атак 
и взломов государственных и воен-
ных ресурсов Южной Кореи и США. 
Самой масштабной операцией ста-
ла попытка украсть почти $1 млрд 
из Центрального банка Бангладеш. 
В последние годы Lazarus занимается 
взломами криптовалютных бирж.
По данным «Лаборатории Каспер-

ского», хакеры Lazarus выпускают ра-
бочее приложение для трейдеров 
криптовалют. Обновления к нему 
приходят в виде трояна, который кра-
дет информацию для доступа к крип-
токошелькам и биржам. Атака осу-
ществляется с помощью «вредоносов» 
AppleJeus и Bluenoroff, работающих 
под macOS и Windows соответствен-
но, рассказал господин Наместников.

Для убедительности подобных 
приложений хакеры создают веб-сай-
ты и аккаунты в социальных сетях от 
имени платформы, подтвердила гла-
ва группы исследования сложных уг-
роз Group-IB Анастасия Тихонова, от-
метив, что в июне Group-IB фиксиро-
вала вредоносные приложения под 

названиями Coin Go Trade, Kupay 
Wallet и Dorusio Wallet для Windows 
и Mac. Еще одна новая методика 
Lazarus, по ее словам, была зафикси-
рована на одном из сайтов для поку-
пок в зоне .ru: при оплате биткойна-
ми адрес получателя менялся так, что 
деньги уходили злоумышленникам.

Другие атаки Lazarus в России на-
правлены на сбор данных организа-
ций, связанных с исследованиями и 
производством товаров, отмечают в 
«Лаборатории Касперского». Скорее 
всего, основной интерес для группы 
представляют военно-космическая 
сфера, энергетика и IT, уточняет гла-
ва направления аналитики и спец-
проектов ГК InfoWatch Андрей Ар-
сентьев. Это можно объяснить жела-
нием перепродать данные в даркве-
бе, полагает ведущий специалист 
группы исследования угроз эксперт-
ного центра безопасности Positive 
Technologies Денис Кувшинов. По его 
словам, сейчас повышенным спро-
сом на теневом рынке пользуются 
данные организаций, которые зани-
мались исследованиями, связанны-
ми с вакциной от коронавируса.

Но похищенные промышленные 
сведения пока не всплывали в «ха-
керском андерграунде», а если так и 
не появятся, значит, интерес у хаке-
ров был все же не коммерческий, 
уточняет технический директор 

Trend Micro в России и СНГ Михаил 
Кондрашин. Скорее всего, перед 
группировкой стоит задача по сбору 
интеллектуальной собственности и 
данных в разных странах, согласен 
Юрий Наместников, предполагая, 
что хакеры начали целевые атаки на 
Россию, так как у них появились ре-
сурсы для анализа информации на 
русском языке.

Lazarus — одна из политически 
мотивированных группировок, под-
черкивает Андрей Арсентьев. Она 
поддерживается властями Северной 
Кореи и необходима этому государст-
ву: киберпреступления совершаются 
для получения средств для разработ-
ки вооружений, покупки топлива и 
других ресурсов. Анонимный харак-
тер криптовалютного рынка позволя-
ет скрывать трансакции, то есть опла-
чивая различные товары биткойна-
ми, Северная Корея может обходить 
санкции, поясняет он.

В целом количество целевых ха-
керских атак в России вернулось к до-
карантинному уровню после неболь-
шого спада весной, отмечает Юрий 
Наместников. В Positive Technologies 
фиксируют рост числа таких атак на 
30% с начала марта, а в JSOC CERT «Ро-
стелекома» — рост числа целевых 
атак с успешным исходом примерно 
на 15% за последние полгода.

Юлия Степанова

Осуществляется  
переход  

на безбумажные  
технологии —  

на реестровую модель  
и выдачу  

электронных  
лицензий  

и разрешений
— Виктор Золотов,
глава Росгвардии,  

в интервью «Российской газете»  
10 марта 2020 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / арбитражная практика

Под угрозой привлечения к суб-
сидиарной ответственности, 
критерии которой становятся 
все шире, чаще всего оказыва-
ются руководители обанкротив-
шихся предприятий. Причем 
нередко их заставляют отвечать 
не только за действительно 
 недобросовестное поведение, 
как,  например, вывод активов 
в пользу аффилированных лиц, 
но и за обычное ведение бизне-
са с убытками. Что суды счита-
ют обычным деловым риском, 
а что выносят за его пределы 
и как на ситуацию повлияет 
 мораторий на банкротства, 
 выяснял „Ъ“.

Последние три года судебная пра‑
ктика следует тенденции к ужесточе‑
нию ответственности контролирую‑
щих должника лиц (КДЛ). В первую 
очередь это обусловлено вступивши‑
ми в силу летом 2017 года поправка‑
ми к закону о банкротстве, расши‑
рившими круг ответчиков и устано‑
вившими презумпции их вины. Биз‑
нес довольно болезненно восприни‑
мает эту тенденцию, поэтому споры 
о субсидиарной ответственности ру‑
ководителей и владельцев компа‑
ний вызывают большой интерес.

Развитию практики способство‑
вало и принятие 21 декабря 2017 го‑
да постановления пленума Верхов‑
ного суда РФ (ВС) №53 по вопросам 
применения этих поправок. Но, не‑
смотря на указание ВС, что привле‑
чение КДЛ к субсидиарной ответст‑
венности — это исключительный 
механизм восстановления нарушен‑
ных прав кредиторов, юристы отме‑
чают все более широкое его исполь‑
зование, особенно в отношении ру‑
ководителей банкротов.

На фоне снижения общего числа 
банкротств юрлиц в стране количе‑
ство исков о привлечении к субсиди‑
арной ответственности растет. 
За 2016 год подано 2699 таких исков, 
за 2017‑й — уже 3652, за 2018‑й — 
5107, за 2019 год — 6103. Суды же все 
чаще удовлетворяют такие требова‑
ния: в 2016 году — 16% от числа 
исков, в 2017‑м — 22%, 2018‑м — 
38,25%, 2019 году — 42,25%.

В начале 2020 года тенденция уси‑
лилась. Наиболее показательно уве‑
личение числа поданных исков 
в первом квартале — на 49,6% (удов‑
летворено 37%), во втором квартале, 
наоборот, произошло некоторое 
снижение на 9,3% (удовлетворено 
23%). Но это не означает, что кредито‑
ры и суды стали лояльнее к КДЛ. Ру‑
ководитель проекта «Федресурс» 
Алексей Юхнин отмечает, что сниже‑
ние по субсидиарке произошло 
на фоне общего снижения количест‑
ва судебных актов о банкротстве юр‑
лиц во втором квартале в 1,7 раза: 
«Причина очевидна: суды, работая 
в ограниченном режиме, не считали 
эти дела срочными и отложили их. 
Но уже в июне суды начали быстро 
наверстывать упущенное: из 334 
квартальных решений о привлече‑
нии 225 пришлось на июнь».

«Долгие годы почти полного отсут‑
ствия случаев привлечения к субсиди‑

арной ответственности сменились 
ничуть не лучшей вакханалией и из‑
лишней популярностью этого, вооб‑
ще‑то экзотического института»,— от‑
мечает управляющий партнер АБ 
«Бартолиус» Юлий Тай. «Остро встает 
вопрос о поиске баланса в регулиро‑
вании ответственности руководите‑
лей, так как принятие ими решений 
всегда сопряжено с возможностью не‑
гативных последствий ввиду рисково‑
го характера предпринимательской 
деятельности»,— добавляет партнер 
BGP Litigation Дмитрий Базаров.

По прогнозам юристов, введен‑
ный в апреле полугодовой мораторий 
на банкротство не приведет к посла‑
блениям в отношении руководите‑
лей должников. «После моратория ко‑
личество исков о привлечении дирек‑
торов к ответственности, безусловно, 
увеличится вместе с общим ростом 
числа корпоративных банкротств»,— 
уверен партнер ЮСТ Александр Боло‑
матов. Юрист полагает, что пандемия 
не послужит основанием для смягче‑
ния позиции судов, а кредиторы, нао‑
борот, будут проявлять еще больше 
активности во взыскании долгов с ру‑
ководителей банкротов.

Обычный деловой риск
Поскольку четких критериев право‑
мерного поведения директора нет, 
границу между предприниматель‑
ским риском и противоправными 
действиями, которые привели к бан‑

кротству, судам приходится прово‑
дить самостоятельно. «Экономиче‑
ская обоснованность действий руко‑
водителя — основной критерий для 
классификации делового риска как 
„обычного“»,— говорит Александр 
Боломатов. Советник АБ ЕПАМ Евге‑
ний Гурченко уточняет: «В споре 
о привлечении директора к ответст‑
венности прежде всего в его пользу 
сыграет тот факт, что он действовал 
разумно и руководствовался интере‑
сами компании».

Дмитрий Базаров называет пер‑
вым маркером делового риска соот‑
ветствие стандарту поведения дирек‑
тора, выработанному законодателем 
и практикой. Он подчеркивает, что 
важным аспектом считается соблюде‑
ние корпоративных процедур. К при‑
меру, в деле о банкротстве ЗАО «Ледо‑
вый дворец „Сокольники“» суды отка‑
зали в привлечении руководителя 
к субсидиарной ответственности, со‑
гласившись, что он не выходил за пре‑
делы обычного делового риска — 
сделки были заключены в порядке ис‑
полнения решений общего собрания 
акционеров должника.

По мнению Юлия Тая, директор 
прежде всего должен внятно и после‑
довательно объяснить, что банкротст‑
во произошло не по его вине, находи‑
лось в режиме непрогнозируемого, 
а действия не были направлены 
на ухудшение экономического поло‑
жения компании. По общему правилу, 

отмечает Александр Боломатов, обыч‑
ным деловым риском суды признают 
реалистичный прогноз менеджмента 
на получение прибыли. Так, в банкрот‑
ном деле ООО «Новый центр» суды 
признали, что заключение инвестици‑
онной компанией сделки по участию 
в долевом строительстве не выходит 
за пределы обычного делового риска 
и не может быть квалифицировано 
как действие руководителя по доведе‑
нию общества до банкротства.

Как правило, суды считают пред‑
принимательским риском возникно‑
вение у компании убытков в резуль‑
тате неблагоприятного стечения об‑
стоятельств. «Прежде всего это внеш‑
ние факторы, в том числе резкое из‑
менение курса валют, введение эко‑
номических санкций и все то, что 
в контрактах называют форс‑мажо‑
ром»,— отмечает господин Гурченко. 
Он обращает внимание на банкрот‑
ное дело ООО «СибирьГеоТЭК»: пре‑
тензии были к директору должника, 
заключившему крупные договоры 
подряда на бурение скважин, в кото‑
рых впоследствии не были обнару‑
жены полезные ископаемые, из‑за 
чего компания оказалась неплатеже‑
способна. «Суд указал, что директор 
не мог предвидеть постигшую ком‑
панию неудачу, в связи с чем отказал‑
ся привлекать его к ответственно‑
сти»,— отмечает Евгений Гурченко.

В пользу директора свидетельству‑
ет и устойчивое финансовое положе‑

ние должника на момент принятия 
спорного решения, а также рыноч‑
ные условия договоров. Такие обстоя‑
тельства подтверждают, что руково‑
дитель обоснованно шел на риск с це‑
лью увеличить прибыль, говорит 
Дмитрий Базаров. Например, суд от‑
казался привлечь бывшего руководи‑
теля ООО «Портал» к субсидиарной 
ответственности из‑за невозможно‑
сти взыскать дебиторскую задолжен‑
ность по договору подряда с контр‑
агента, который впоследствии обан‑
кротился. Суд отметил, что неудов‑
летворительное финансовое состоя‑
ние контрагента не было очевидным, 
а директор «Портала» установил усло‑
вие предоплаты в размере 50%, что 
нельзя признать неразумным.

Необычный деловой риск
Отказы судов признать действия ди‑
ректора обычным деловым риском 
чаще всего связаны с «очевидными 
ситуациями вывода активов и ис‑
пользования недобросовестных пра‑
ктик», говорит Евгений Гурченко. 
Это может быть заключение сделок 
с «техническим» контрагентом, кото‑
рый не ведет реальной хозяйствен‑
ной деятельности, уточняет Алек‑
сандр Боломатов.

По словам руководителя проек‑
тов ЮГ «Яковлев и партнеры» Андрея 
Набережного, совершение сделок 
с фирмой‑однодневкой или компани‑
ей с нестабильным финансовым поло‑

жением — наиболее распространен‑
ные действия, за которые привлекают 
директоров. Например, руководителя 
ООО ЗПТ привлекли к субсидиарной 
ответственности в связи с претензия‑
ми налоговиков, которые установили 
формальный документооборот без ре‑
альных хозяйственных операций с пя‑
тью контрагентами. «К типичным при‑
мерам можно отнести также продажу 
активов по заниженным ценам, не‑
стандартные сделки с аффилирован‑
ными лицами, безосновательные пла‑
тежи третьим лицам, нарушение нало‑
говых обязательств»,— перечисляет 
господин Гурченко.

По наблюдениям господина Боло‑
матова, суды также крайне негативно 
относятся к ссылкам на «обычный» ха‑
рактер риска при обосновании за‑
ключения вексельных или заемных 
(на стороне кредитора) предбанкрот‑
ных сделок. Так, кассация признала 
директора ООО «Газинвест‑Восток» от‑
ветственным по долгам компании 
в связи с совершением им «сущест‑
венно убыточных сделок» с векселя‑
ми. Доводы директора о недоказанно‑
сти выхождения сделок за пределы 
обычного риска были отвергнуты, 
так как именно на руководителе ле‑
жит бремя доказывания отсутствия 
вины в доведении общества до бан‑
кротства. Евгений Гурченко отмечает, 
что ссылки на деловой риск не срабо‑
тают, когда директор злоупотребляет 
своими правами или же скрывает до‑
кументы и имущество компании.

Как различить  
оттенки серого
Юристы отмечают, что оценки судей 
при этом далеко не всегда бывают 
адекватными. «Во‑первых, россий‑
ские судьи в подавляющем боль‑
шинстве случаев никогда не работа‑
ли в реальном секторе экономики, 
поэтому с трудом могут различать от‑
тенки серого»,— поясняет Юлий Тай. 
Об этом же говорит Дмитрий База‑
ров: «Несмотря на ограничение су‑
дебного контроля за экономической 
целесообразностью решений менед‑
жмента, на практике судьи оценива‑
ют их, при этом не обладая достаточ‑
ными знаниями в сфере управле‑
ния, ведения бизнеса и экономики».

Кроме того, уточняет юрист, оцен‑
ка решения директора постфактум 
приводит к ошибочному завышению 
судьями вероятности наступления 
неблагоприятных последствий при 
его принятии, так как им уже извест‑
но, что оно не принесло прибыли.

Возрастающие с каждым годом 
риски взыскания с руководителей 
компаний огромных сумм в порядке 
субсидиарной ответственности уже 
влияют на готовность людей зани‑
мать такие должности, утверждают 
эксперты. По словам Юлия Тая, тен‑
денция сохранится до тех пор, пока 
«либо судьи не поймут, как функцио‑
нирует бизнес в кризисной ситуа‑
ции, и не смогут отличать несчаст‑
ных банкротов от злостных, либо 
когда в России не останется ни одно‑
го психически вменяемого лица, ко‑
торый согласится стать директором».

Арбитражная группа

Какие действия руководителей компаний, при-
знанных банкротами, чаще всего расцениваются 
как недобросовестные и почему бессмысленно 
уничтожать документы должника, „Ъ“ рассказал 
арбитражный управляющий Алексей Кочетов.

— По каким признакам вы относите поведение ди-
ректора к потенциально недобросовестному?
— Здесь самое главное — это отсутствие документов, 
обосновывающих целесообразность тех или иных сде‑
лок. Уже за два‑три месяца работы с должником можно 
понять, есть основания к привлечению или нет. 
Но за обычные деловые просчеты такая ответственность 
возникать не должна.
— Примерно какой процент руководителей вы пы-
таетесь привлечь к ответственности?
— В моей практике это каждый пятый случай. Если 
я не вижу серьезных злоупотреблений, то не буду привле‑
кать, хотя у любого арбитражного управляющего есть 
субъективное мнение по основаниям привлечения к суб‑
сидиарке. Другой вопрос, если директор не передает ка‑
кие‑либо документы (а это частое явление), здесь нужно 
в каждом случае требовать привлечения к ответственно‑
сти, потому что без документов бухучета и первичных до‑
кументов о движении активов невозможно понять рабо‑
ту предприятия. К примеру, я вижу в СПАРКе, что за 2018 
год у предприятия была дебиторская задолженность 
50 млн руб., в 2019 году непонятно, что происходило, 
а в 2020‑м начинается банкротство. Естественно, эта за‑
долженность не могла просто исчезнуть, либо она была 
погашена (причем необязательно деньгами, мог быть за‑
чет или отступное), либо с дебитором были подписаны за‑
крывающие документы.

Если же такие открытые данные показывают, что тако‑
го ценного имущества никогда не было у должника, при 
этом директор объясняет, что сервер с бухгалтерской про‑
граммой сгорел, и начинает раскрывать информацию, 
активно сотрудничать, то, даже несмотря на то что бухот‑
четность отсутствует, мы понимаем, что оснований для 
привлечения нет. Тут нужно подходить индивидуально. 
Еще лет пять‑шесть назад директора гораздо хуже взаимо‑
действовали с управляющими, они «уходили в несознан‑
ку» и получали многомиллионные иски.
— Требуется ли вам какое-либо экспертное мнение 
для оценки действий директора или вы справляе-
тесь сами?
— Есть очевидные факты злоупотреблений, они выявля‑
ются сами, там образования и знаний АУ достаточно. 
Но бывают ситуации, когда привлечение эксперта — это 
могут быть экономисты, производственники, оценщи‑
ки, специалисты по бухгалтерскому аудиту и финан‑
сам — необходимо. Например, ничего плохого руково‑
дитель не делал, имущество не выводил, продукцию ре‑
ализовывал по нормальным ценам, никакой штат 
не раздувал, но у компании были убытки. Можно 
ли за ведение такой деятельности привлечь к ответст‑
венности? Тут нужно понять соотношение предприни‑
мательского риска и умысла, именно для этого нужно 
мнение эксперта.
— Какие советы вы бы дали директору компании-
банкрота, чтобы снизить его риски привлечения 
к субсидиарной ответственности?
— Желательно хранить основные документы компании 
и обеспечивать их целостность, а не ссылаться потом 
на пожар или затопление офиса. Если передавать доку‑
менты, то не какие попало, а именно те, которые нужны 
для оценки деятельности предприятия и формирования 
конкурсной массы. Письменно сообщать о проблемах 
совету директоров и учредителям, пытаться выходить 
из кризисной ситуации, к примеру, сдавать помещения 
в аренду, если основная деятельность убыточна, состав‑
лять экономически обоснованный — с конкретными 
расчетами и сроками реализации — план спасения. 
Ну и в любой момент можно написать заявление по соб‑
ственному желанию, если кажется, что возникают серь‑
езные проблемы.

Интервью взяла Екатерина Волкова
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«Если директор не передает 
документы, нужно привле‑
кать к ответственности»

Алексей Кочетов, 
арбитражный управляющий  
СРО АУ «Авангард»

О том, почему руководители обанкротившихся 
компаний все чаще привлекаются судами к суб-
сидиарной ответственности, какие ошибки допу-
скают директора и как можно снизить риск 
предъявления к ним претензий в банкротстве, 
„Ъ“ рассказала советник юрфирмы Saveliev, 
Batanov & Partners Юлия Михальчук.

— Как вы оцениваете рост числа исков о субсиди-
арной ответственности и доли удовлетворения 
их судами?
— Статистика удручающая. Мои клиенты — это директо‑
ра и владельцы бизнеса, и их шансы на победу действи‑
тельно снижаются. Впрочем, это не означает, что ситуа‑
ция безвыходная, ведь есть и положительная судебная 
практика. В большинстве случаев наказывают тех, кто 
этого заслуживает, либо тех, кто относится к судебному 
спору слишком легкомысленно.
— Кого, например?
— Тех, кто откровенно потешается над участниками бан‑
кротной процедуры, например, отказывается переда‑
вать документы арбитражному управляющему (АУ). 
Если вы директор и думаете: «Я сейчас все уничтожу, 
и они ничего не докажут»,— то нет, сегодня это не рабо‑
тает. Более того, в конечном итоге это больно ударит 
по самому директору.
— Как часто именно директора оказываются под 
риском субсидиарной ответственности?
— Директоров компаний привлекают чаще, чем владель‑
цев. По моим наблюдениям сложилась своеобразная ие‑
рархия. Первыми наказывают директоров, потому что 
это легче и понятнее, ведь именно они подписывали 
сделки и совершали ключевые действия. Вторыми — ма‑

жоритарных собственников, то есть единоличных вла‑
дельцев или акционеров с очевидным контролирующим 
пакетом (более 50%). А уже за ними плотными рядами 
идут все остальные, в том числе и скрытые бенефициары.
— Какие действия директора точно выходят за пре-
делы делового риска?
— Когда решения принимаются без тщательного пред‑
варительного анализа состояния контрагента или акти‑
ва. Обычный пример: не проверили судебную нагрузку 
нового контрагента, а он свалился в банкротство и потя‑
нул вашу компанию за собой. Или приходит налоговая 
и доначисляет крупные суммы за плохо проверенного 
контрагента, посчитав его однодневкой. Но чаще всего 
привлекают директоров за заключение сделок должни‑
ка на нерыночных условиях.
— Почему суды часто не верят в добросовестность 
директора?
— К сожалению, факторов может быть очень много. Судья 
может иметь предубеждение, что директора нечисты 
на руку, ответчики могут не иметь нужных документов, 
и другое. Для защиты директора надо проанализировать 
каждую сделку должника и доказать, что она не причини‑
ла вред компании. Лучше всего это делать с привлечени‑
ем экспертов, которые будут оценивать экономическую 
обоснованность сделки или всего бизнес‑плана.
— Что бы вы посоветовали директору, чтобы защи-
тить себя от претензий АУ и кредиторов?
— Самый первый совет: хранить документы, которые 
подписывал, либо завести привычку фотографировать 
их на смартфон и перекидывать в облако. Частая пробле‑
ма — директор увольняется и уходит с одной трудовой 
книжкой, но неизвестно, как новый директор поступит 
с документами, поэтому жизненно важно делать для се‑
бя полную резервную копию, если позволяет коммерче‑
ская или иная тайна. Обязательно стоит подписывать 
акт приема‑передачи документов, и не так, что там в спи‑
ске числятся синяя папка, красная папка и шкаф.

Важно в принципе нормально вести бухгалте‑
рию и хранить досье на каждого контрагента, чтобы 
потом можно было доказать, что операции были реаль‑
ными, что это не были компании‑однодневки, по край‑
ней мере, вы их проверяли и проявили должную ос‑
мотрительность.

Интервью взяла Арбитражная группа

полная версия 
kommersant.ru/12927

«Наказывают тех, кто поте‑
шается над участниками 
банкротной процедуры»

Юлия Михальчук,
советник юрфирмы  
Saveliev, Batanov & Partners

КАК ЮРЛИЦА-БАНКРОТЫ ПОГАШАЮТ ДОЛГИ    ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.КАК В РОССИИ ПРИВЛЕКАЮТ К СУБСИДИАРНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ*
ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.          *БЕЗ УЧЕТА ДЕЛ О БАНКРОТСТВЕ ФИНАНСОВЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.

2016 2017 2018 2019 2020
(1-е полугодие)

2699
3652

5107
6103

3035

439 821
1960 2500

942

КОЛИЧЕСТВО ЮРЛИЦ, ПРИЗНАННЫХ 
БАНКРОТАМИ (ШТ.)   ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.

20
16

20
17

20
18

20
19

20
20

 (1
-е

 п
ол

уг
од

ие
)

12 549 12 401

4502

13 541 13 117

10 000

5000

7500

2500

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО БАНКРОТСТВУ ЮРЛИЦ    ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС.
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Количество исков 
о субсидиарной 
ответственности (шт.)

Количество 
привлеченных 
судами лиц (чел.)

Взыскано 
судами
(млрд руб.)

Количество 
удовлетворенных 
судами исков (шт.)

Количество завер-
шенных банкротств 
юрлиц (шт.)

Требования креди-
торов, включенные 
в реестр (млрд руб.)

Погашенные 
требования 
(млрд руб.)

Юрлица-банкроты, 
от которых кредиторы 
получили ноль (шт.)
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Просчитать рыночные иски
Каковы судебные перспективы руководителей обанкротившегося бизнеса


	kms_129_001
	kms_129_002
	kms_129_003
	kms_129_004
	kms_129_005
	kms_129_006
	kms_129_007
	kms_129_008

